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En un solemne acto precedido por una ofren-
da floral ante la estatua del Libertador, en 
la Plaza Bolívar, se cumplió ayer en el sa-
lón de sesiones la instalación de la Asam-
blea Nacional de acuerdo a la Constitución 
de la República Bolivariana. Fue aprobada 
la propuesta del diputado Diosdado Cabello 

para ratificar a Jorge Rodríguez en la pre-
sidencia  y  designar a Pedro Infante en la 
primera vicepresidencia y a América Pérez 
en la segunda vicepresidencia. Rosalba Gil 
Pacheco se mantiene como Secretaria y se 
aprobó designar a María Alejandra Her-
nández como subsecretaria. Foto Prensa AN. págs. 5 y 6
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Hijo del “Chapo” Guzmán  
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y Sinaloa por su captura pág. 3

A petición del Patriarca ruso 

Putin decreta alto el fuego  
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de Representantes de EEUU  
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“No basta con hacer  

las viviendas, el bloque  

y el cemento, no basta 

con eso, no basta, hay que 

hacer hogar, hay que hacer 

hábitat, hay que hacer Vivir 

Viviendo...”, manifestó  

el ministro Ildemaro Villarroel, 

junto a la gobernadora  

Karina Carpio

T/ Prensa Vicepresidencia-MinVivienda
F/ Cortesía 
Caracas

C
on el objetivo de cono-
cer las problemáticas en 
materia de vivienda, es-

tablecer la gestión necesaria y 
los proyectos para este año nue-
vo, se instaló el primer Órgano 
Superior Nacional de Vivienda 
y Hábitat 2023, desde el estado 
Aragua.

“Si los vientos serán tormen-
tas y los mares de adversidad, 
navegaremos unidos la ruta del 
renacer con el Poder Popular”, 
expresó el ministro del Poder 

Popular de Hábitat y Vivienda, 
Ildemaro Villarroel luego de 
efectuar la Evaluación Estraté-
gica con que define el objetivo 
de la Gran Misión Vivienda Ve-
nezuela (GMVV), para este año.

Durante el encuentro, que 
contó con la presencia de la go-
bernadora Karina Carpio, el 
ministro suministró detalles 
sobre la aprobación, por parte 
del presidente Nicolás Maduro, 
del Plan de Hábitat y Vivienda 

2023 que le asigna a cada estado 
una cuota para la ejecución de 
viviendas.

En ese sentido, destacó que 
para el estado Aragua se asig-
nó una cuota de 39.685 vivien-
das entre las que se encuentran 
en ejecución y las que se van a 
construir este año.

Así mismo, indicó que entre 
las cualidades del Plan resaltan 
la Planificación y seguimiento; 
Productividad de las empresas 

de la GMVV; la Transformación 
Integral de Hábitat; la Partici-
pación Protagónica del Poder 
Popular con los órganos Co-
munales del Buen Vivir, AVV y 
Autoconstrucción; Promover la 
Protección Social y el Buen Vi-
vir en los Urbanismos.

“No basta con hacer las vi-
viendas, el bloque y el cemento, 
no basta con eso, no basta, hay 
que hacer hogar, hay que hacer 
hábitat, hay que hacer Vivir Vi-
viendo y para eso es necesario 
que todos los que vivimos allí 
estemos activos”, expresó Villa-
rroel al recordar las palabras 
del Jefe de Estado.

El titular de la cartera de vi-
vienda exhortó a quienes ha-
bitan en algún urbanismo de 
la GMVV a incorporarse a las 
asambleas, representar a sus fa-
milias y dar su aporte en pro de 
su comunidad.

Además aseguró, que duran-
te su visita a alguno de los 1.182 
urbanismos de la GMVV distri-
buidos a lo largo de todo el país, 
ha corroborado la existencia de 
comunidades ejemplares donde 
sus líderes no descansan en pro 
del bienestar común.

ENTREGAN 30 HOGARES  
EN PORTUGUESA

La Gran Misión Vivienda Vene-
zuela (GMVV), adjudicó ayer 30 
hogares dignos a las familias del 
estado Portuguesa, en el Urbanis-
mo “Manuelita Sáenz” ubicado en 
el municipio Agua Blanca.

En este contexto, la vocera 
del Poder Popular Karen Me-
dina informó que esos hogares, 
cuentan con todos los servicios 
públicos, Misiones Sociales y 
los inmuebles, constan de 72 
metros cuadrados, dos habita-
ciones y un baño, además de un 
ambiente adecuado con áreas 
verdes para el disfrute de los ni-
ños y jóvenes que viven en esa 
comunidad.

 “Estamos muy orgullosos de 
la organización del Poder Po-
pular y los trabajadores de la 
GMVV que en unión perfecta 
lograron culminar estos her-
mosos hogares, para el cobijo 
de las familias que anhelaron 
tener una casa” expresó.

Asimismo, la jefa de hogar 
Leidy Pérez, relató que por mu-
cho tiempo vivíó en una casa 
alquilada, cancelando altas cuo-
tas por el arrendamiento, pero 
hoy gracias al Gobierno Boliva-
riano está recibiendo las llaves 
de su vivienda, un sueño que se 
hace realidad.

Otras familias también fue-
ron beneficiadas con sus vi-
viendas en los estados: Aragua, 
Carabobo, Lara, La Guaira, Mé-
rida, Táchira, Trujillo, Guárico, 
Barinas y Cojedes.

La GMVV, desde su crea-
ción ha construido en el estado 
170.724 hogares dignos como ga-
rantía que el presidente Nicolás 
Maduro sigue protegiendo al 
pueblo venezolano, al adquirir 
una vivienda digna.

T/ Prensa Gobernación de Bolívar 
Ciudad Guayana 

La certificación ISO 9001:2015 otorgada por 
Fondonorma, cuenta con la acreditación del 

Servicio Autónomo Nacional de Normalización, 
Calidad, Metrología y Reglamentos Técnicos 
(Sencamer), y el respaldo de la Red Internacional 
de Organismos de Certificación. 

El Servicio Autónomo de Aeropuertos Regio-
nales del estado Bolívar (SAAR Bolívar) logró en 
2008 la certificación del primer aeropuerto en Ve-
nezuela, y el cuarto en Latinoamérica bajo esos 
estándares de calidad, con el Aeropuerto Interna-
cional Manuel Carlos Piar de Ciudad Guayana.

Gracias a la gestión del gobernador Ángel Mar-
cano comenzó el renacer de la región, en un año 
de soluciones, trabajo, dedicación, metas y buenas 
prácticas, que arrojaron un conjunto de mejoras. 
La directiva del Aeropuerto Internacional Ma-

nuel Carlos Piar, con la orientación del ingeniero 
César Escobar, inició un proceso de implemen-
tación de Gestión de Calidad, bajo la norma ISO 
9001, en su actualización más reciente.

El objetivo es alcanzar el reconocimiento inter-
nacional de los servicios brindados dentro de la 
terminal aérea, y así conseguir su recertificación 
bajo un sistema de gestión de calidad, con una 
clase obrera del SAAR Bolívar, que trabaja con 
esfuerzo, empeño, disciplina, dedicación y talen-
to, en el desarrollo de cada tarea. 

“En un año recuperamos los tres puentes de 
abordaje que estaban completamente en aban-
dono, instalamos el sistema de climatización en 
Ciudad Bolívar y Guayana, incrementamos el nú-
mero de vuelos a 27 semanales, más de 100 al mes, 
desde Bolívar, hacia otros destinos, y lo más im-
portante, hemos capacitado al personal en cuanto 
al manejo de emergencias, excelencia, atención y 
relaciones públicas”, dijo escobar. 

T/ Redacción CO
Barcelona 

Diez presuntos integrantes 
del Grupo Estructurado 

de Delincuencia Organizada 
(GEDO) “Los Monaguenses” 
fueron detenidos cuando seccio-
naban un corredor de gasoducto 
de 12 pulgadas, que alimenta los 
pozos de producción gas liviano 
de Pdvsa, en el área operacional 
del Campo Dación del munici-
pio Freites.

La información fue suminis-
trada por el Director General  de 
la Policía del estado Anzoátegui 
(Polianzoátegui), Comisionado 
Jefe Power Cano Nieto.

La captura se produjo la no-
che del pasado martes en las 

instalaciones de la Cooperativa 
Endógena El Arco donde des-
mantelaban un gasoducto de 12 
pulgadas que alimenta los po-
zos de producción de gas liviano 
perteneciente a PDVSA .

El procedimiento también 
como resultado la retención 
de un vehículo Toyota Hilux 
color gris, placa  A96AD0W, 
además de un vehículo de car-
ga pesada Mack,  tipo chuto, 
placa A69CG8G y un remol-
que tipo batea, marca Ori-
noco, color amarillo, placa 
A80AX9H.

También incautaron veinte 
tubería de 12 pulgadas, seis ci-
lindros de oxígeno, un cilindro 
de gas doméstico y siete teléfo-
nos celulares.

Desde el estado Aragua

 

En el estado Anzoátegui

Detienen 10 hombres que desmantelaban 

gasoductos de Pdvsa

Ubicado en el estado Bolívar 

Aeropuerto Internacional Manuel Carlos Piar 
buscará recertificación ISO 9001 en 2023
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De fructífera calificó el Canciller 
venezolano Carlos Faría la reunión  
que sostuvo con el embajador  
Abhishek Singh

T/ CO- Cancillería
F/ Cortesía
Caracas

E
l canciller de Venezuela, 
Carlos Faría, se reunió 
con el embajador de la In-

dia, Abhishek Singh, encuentro 
en el que los diplomáticos refor-
zaron la agenda estratégica y de 
desarrollo entre ambos países.

Así lo infirmó el titular de 
Exteriores venezolano en su 
cuenta en Twitter donde señaló 
que el encuentro se llevó a cabo 
cumpliendo los lineamientos 
del presidente de la República, 
Nicolás Maduro Moros, y bajo 
los principios de la Diplomacia 
de Paz. “Iniciamos este 2023 con 

una fructífera reunión con el 
Embajador de la India, que fue 
propicia para reforzar la agenda 
estratégica y de desarrollo entre 
Venezuela y la India”, señaló.   
  Seguimos profundizando las 

relaciones entre ambas nacio-
nes y avanzando en la construc-
ción del mundo Multiétnico y 
Multipolar, escribió el canciller 
en su cuenta en la red social.  
  Las relaciones diplomáticas 

entre Venezuela y la India datan 
desde hace más de seis décadas, 
y fue  durante el gobierno del 
presidente Hugo Chávez, cuan-
do estas relaciones alcanzaron 
un nuevo nivel de acercamiento 

con la firma de seis acuerdos en 
marzo de 2005, cuando el manda-
tario venezolano realizó una vi-
sita oficial a la nación asiática.

En ese encuentro, acordaron 
crear una comisión conjunta 
mediante la cual se firmaron 
tres importantes acuerdos en-
tre ambos ambos países en el 
área de la salud, agricultura, 
transporte aéreo y cultural.

Las sólidas e históricas rela-
ciones entre Venezuela y la In-
dia también vienen trabajando 
para reimpulzar los vínculos 
energéticos, así como la forma-
ción del talento humano. Como 
resultado, la India ha formado 
en su territorio a expertos vene-
zolanos bajo el Programa de Co-
operación Técnica y Económica 
(ITEC). También adelantan de-
sarrollan proyectos  en energía, 
ciencia y tecnología, cultura, 
educación y salud.

T/ CO- Sputnik
F/ Cortesía
Kiev

El presidente ruso, Vladímir Pu-
tin, ordenó al ministro de Defen-

sa, Serguéi Shoigú, establecer una 
tregua en Ucrania por la Navidad 
ortodoxa. El cese al fuego entrará 
en vigor a lo largo de toda la línea de 
contacto entre las 12:00 del 6 de ene-
ro y hasta las 24:00 (hora local) del 7 
de enero.

Argumentó que un gran número 
de ciudadanos ortodoxos viven en 

las zonas de hostilidades, por eso 
“pedimos a la parte ucraniana que 
declare un alto el fuego y les permita 
asistir a los servicios religiosos en 
Nochebuena, así como el día de Na-
vidad cuando celebran el nacimien-
to de Jesucristo”.

La Organización de las Naciones 
Unidas (ONU)  saludó el alto al fue-
go de 36 horas en Ucrania propuesto 
por el presidente de Rusia.

ZELENSKI RECHAZA EL CESE AL FUEGO  
El presidente de Ucrania, Volodí-

mir Zelenski, rechazó sumarse al 

cese del fuego por la Navidad orto-
doxa que Rusia anunció el 5 de ene-
ro. El mandatario tildó el anuncio de 
Putin como una “burda trampa”

Varios expertos advierten que las 
tropas de Volodímir Zelenski po-
drían atacar las iglesias, lo que cau-
saría numerosas víctimas.

Altos funcionarios ucranianos 
consideran el anuncio de Putin 
como una trampa y aseguran que 
no detendrán las hostilidades hasta 
que las tropas rusas abandonen su 
territorio. “Los golpearemos en el si-
lencio de la noche”, expresaron.

T/ CO-Sputnik
F/ Cortesía
Sinaloa

Las autoridades de México 
confirmaron que ayer (jue-

ves) fue recapturado Ovidio 
Guzmán, hijo de el ‘Chapo’, en 
Culiacán, Sinaloa.  

“Ovidio Guzmán, hijo del fa-
moso capo mexicano el Chapo, 
quien actualmente está preso 
en Estados Unidos, fue deteni-
do”. Informó en rueda de pren-
sa la secretaria de Seguridad, 
Rosa Icela Rodríguez, quien  
indicó que las autoridades ac-

tuaron “con la máxima efica-
cia” durante la captura del capo 
mexicano.

En el operativo participaron 
funcionarios del Ejército, la 
Guardia Nacional y elementos 
de seguridad locales, señaló el 
titular de la Defensa Nacional, 
Luis Cresencio Sandoval.

Señaló el funcionario que 
Ovidio fue trasladado a la 
Ciudad de México para ser 
presentado ante la Fiscalía en 
materia de Delincuencia Or-
ganizada y señaló que los en-
frentamientos entre elemen-
tos de seguridad y criminales 

continuaron tras la captura 
del hijo del capo, conocido  
también como como el Ratón, 
quien ya había sido capturado 
en octubre de 2019, y puesto 
en libertad tras una jornada 
violenta desatada en el estado 
sinaloense.

Antes de la detención de Ovi-
dio Guzmán, en Culiacán se 
registraron tiroteos, narcoblo-
queos y enfrentamientos entre 
los integrantes del narcotráfico 
y las autoridades de seguridad, 
lo que ocasionó la suspensión de 
las clases y actividad adminis-
trativa.

Planes conjuntos desarrollan los dos países en diversas áreas

Zelenski tilda el anuncio como una “burda trampa”

Putin ordena una tregua en Ucrania por Navidad ortodoxa

En la jornada narcos  se enfrentaron a las autoridades

Capturan a Ovidio Guzmán hijo del capo mexicano el “Chapo”
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Expresó sus felicitaciones por la elección  

de la nueva junta directiva

T/ Redacción CO 
F/ Prensa AN
Caracas

E
l presidente de la República Bolivariana de Vene-
zuela, Nicolás Maduro, destacó ayer vía Twitter, 
el inicio del periodo legislativo 2023-2024 de la 

Asamblea Nacional (AN), tal como lo establece la cons-
titución nacional, hecho que valora como ejemplo de 
fortaleza institucional y democrática del país.

“Hoy #5Ene comienza el Período Legislativo 2023 
– 2024 de la Asamblea Nacional, como lo establece 
nuestra Constitución. Un ejemplo claro de la fortaleza 
institucional y democrática de Venezuela, en aras de 
garantizar la Paz, la estabilidad y el bienestar del Pue-
blo”, expresó en su cuenta @NicolásMaduro.

Horas más tarde, el mandatario nacional expresó 
sus felicitaciones por la elección de la nueva junta 
directiva.

“Felicito a la nueva junta directiva de la Asamblea 
Nacional presidida por los diputados @Jorgerpsuv , 
como Presidente,  @Pinfantea , Primer Vicepresidente 
y la diputada @Amkvalentina , como Segunda Vicepre-
sidenta. Que el 2023 - 2024 sea de éxitos y bendiciones 
para nuestra Patria”, señaló en la referida red social.

También la vicepresidenta ejecutiva Delcy Rodríguez, 
se pronunció por el nombramiento de la nueva directi-
va del Poder Legislativo.

“Venezuela se honra con la nueva Junta Directiva 
de la #AN (…) Hoy (los diputados y diputada) asumen 
y juran ante el pueblo cumplir una agenda legislativa al 
servicio de los intereses de la República”, indicó.

Por su parte, el canciller Carlos Faria felicitó al di-
putado Jorge Rodríguez por su elección como presiden-

te de la AN y demás integrantes de su Junta Directiva 
para el período 2023-24. “Saludo los principios consti-
tucionales, democráticos y de paz que conduce nuestra 
AN, seguimos trabajando por el bienestar del pueblo bo-
livariano”, expresó. La instalación de la AN está esta-
blecida en la Constitución de la República Bolivariana 
de Venezuela (CRBV) en su artículo 219, que indica el 5 
de enero de cada año para iniciar el periodo anual del 
Parlamento Nacional.

En 2022 fueron colocadas más de 2 millones 485 mil vacunas a lactantes

Venezuela garantiza derecho a la salud  
con equidad y asistencia médica gratuita
TyF/ Prensa Vicepresidencia
Caraca

El Gobierno Bolivariano liderado por 
el presidente de la República Boli-

variana de Venezuela, Nicolás Maduro, 
avanza en el fortalecimiento de las políti-
cas sociales del Sistema Público Nacional 
de Salud (SPNS), con el objetivo de elevar 
y preservar la calidad en la atención y el 
acceso a un servicio gratuito para el pue-
blo venezolano.

De acuerdo a datos reportados por 
la Dirección de Inmunizaciones de la 
Unidad de Calidad de Dato del Minis-
terio del Poder Popular para la Salud 
(MPPS), en 2022 fueron colocadas más 
de 2 millones 485 mil vacunas a lactan-
tes de la Patria que incluyó a neonatos 
desde los primeros meses de vida, has-
ta bebés de 1 año de edad, con el objeti-
vo de salvaguardar la salud integral de 
los más pequeños.

En ese sentido, a través del Programa 
Ampliado de Inmunización (PAI) fue-
ron aplicadas 295.432 vacunas de Baci-
lo de Calmette-Guérin (BCG), 135.827 
contra la hepatitis B, 489.237 de pen-
tavalente, 470.713 de polio inyectable, 

241.966 polio oral, 224.278 fiebre amari-
lla, 411.174 contra el sarampión y 218.109 
del toxoide.

Estas acciones fueron impulsadas por 
el PAI en alianza con la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) y la 
Organización Mundial de la Salud, para 
prevenir enfermedades como la Difteria, 
Sarampión y entre otras afectaciones, 
lo que se traduce en atención gratuita al 
100% de la población.

El programa” Salud Va a la Escuela” 
impulsado por el MPPS, atendió a 1 mil 
694 mil 907 niños y niñas en todo el país: 

418 mil 023 niños en el área de salud bu-
cal, 332 mil 368 fueron desparasitados, 
318 mil 116 con vacunas, mientras que en 
salud visual  se atendieron 254 mil 329, 
en nutrición fueron tratados 138 mil 319.

Igualmente para las abatizaciones 
(aplicación de una sustancia química en 
los depósitos de agua para evitar los hue-
vos “Aedes aegyptis” el mosquito porta-
dor del dengue) se abordaron 135 mil 959, 
en el área  salud mental se atendieron 73 
mil niños y finalmente las consultas rea-
lizadas en el área de salud sexual repro-
ductiva se atendieron 24 mil 793.

El año 2022, trajo consigo nuevos retos 
y expectativas ante la Covid-19, por ello 
el Gobierno Bolivariano,  dio continui-
dad a la jornada nacional de inmuni-
zación con vacunas y refuerzos traídos 
de la República de Cuba, Federación de 
Rusia y la República de China, para ga-
rantizar el derecho a la vida como pre-
misa fundamental para los venezolanos 
y venezolanas.

Con un plan de aceleración y expan-
sión del proceso de vacunación contra 
la COVID-19, ordenado por el Presidente 
de la República Nicolás Maduro Moros, 
Venezuela avanzó hacia la meta del 100% 
de venezolanos inmunizados contra la 
Covid-19, donde más de 24 millones 250 
mil 790 venezolanos en un rango de edad 
que abarca desde los 3 años hasta adul-
tos mayores por encima de los 60 años de 
edad, fueron vacunados con la primera 
dosis.

Por su parte, la segunda y el refuerzo 
estuvieron representados por el 70% de 
los venezolanos, entre ellos niños, niñas, 
adolescentes, adultos y personas de la 
tercera edad, que cumplieron con el es-
quema de inmunización programado en 
la lucha contra el Sars-Cov-19.

Con estas premisas de vigilancia y 
control epidemiológico el territorio na-
cional se posicionó como uno de los paí-
ses que tiene menor índice de casos con 
Covid-19 en el continente y se consolidó 
como un modelo independiente e inédito 
en la historia en materia de salud ante la 
pandemia, acción que ha sido resaltada 
por la colectividad.

Indicó Vía Twitter
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El jefe del Bloque de la Patria, 

Diosdado Cabello propuso  

la postulación del diputado  

Jorge Rodríguez como 

presidente del Parlamento 

Nacional, así como a  

Pedro Infante, como primer 

vicepresidente y a la diputada 

América Pérez como segunda 

vicepresidenta

T/ Leida Medina Ferrer
F/ EFE-Prensa AN
Caracas

L
a Asamblea Nacional 
(AN) eligió y juramentó 
ayer a su nueva Junta 

Directiva para el período legis-
lativo de sesiones 2023-2024, tal 
como lo establece Constitución 
de la República y el Reglamen-
to Interior y de Debate (Ridan), 
durante la sesión de instalación 
en la que se aprobó por mayoría 
calificada la continuidad en la 
presidencia del diputado Jorge 
Rodríguez.

La sesión realizada en el Pa-
lacio Federal Legislativo, dio 
inicio con la participación de los 
277 diputados y diputadas, en la 
que cada sector de la oposición 
y del Bloque Parlamentario de 
la Patria presentaron sus pro-
puestas para elegir la nueva di-
rectiva que llevará las riendas 
durante el período 2023-2024.

En ese sentido, el jefe del 
Bloque de la Patria, Diosdado 
Cabello propuso la postula-
ción del diputado Jorge Ro-
dríguez como presidente del 

Poder Legislativo, así como a 
Pedro Infante, como primer 
vicepresidente y a la diputada 
América Pérez como segunda 
vicepresidenta.

Al respecto, Cabello desta-
có el trabajo realizando por el 
Parlamento Nacional durante 
el último año. “Si me tocara 
evaluarla no tengo ninguna 
duda en colocarle 100 puntos”, 
aseguró.

Afirmó que la AN dirigida 
por Rodríguez a pesar de los 
ataques contra el país, ha logra-
do el reconocimiento nacional 
e internacional. “Jorge Rodrí-
guez ha estado al frente del diá-
logo nacional y ha participado. 
Esta Asamblea Nacional ha 
cobrado su figuración histórica 
tras el período que ocuparon 
los oposicionistas”.

También enfatizó que el Par-
lamento durante estos dos años 
ha promovido el respeto a la 
libertad de expresarse en el es-

cenario del debate político sin 
ningún tipo de tapices.

“Esta Asamblea Nacional ha 
tenido una gran responsabili-
dad ante el país y si algo pode-
mos decir en este momento es 
que esta Asamblea Nacional ha 
tenido una ejecutoria extraor-
dinaria, en función de la paz 
y la tranquilidad de nuestro 
país”, subrayó.

Cabello añadió que “hoy la 
Asamblea Nacional es un Poder 
constituido y no solo constitui-
do, sino que habla por si solo, el 
Poder Legislativo está represen-
tado por estos diputados y dipu-
tadas que ocupan este espacio, 
allá quienes le encanta vivir de 
la fantasía y de sueños”.

En ese sentido, aseveró que 
si alguien quiere entenderse 
con el Poder Legislativo del 
país “tiene que venir a esta 
Asamblea Nacional, con dipu-
tados de la Revolución y dipu-
tados de la oposición, que es el 

escenario del centro de debate 
político del país”.

Por su parte, el Bloque Parla-
mentario de Oposición postuló 
a la diputada Anyelith Tama-
yo para presidenta de la AN, a 
los diputados Alfonso Campos 
para primer vicepresidente y 
Miguel Salazar como segundo 
vicepresidente. La propuesta 
no contó con la mayoría de vo-
tos del Parlamento.

JURAMENTACIÓN DE NUEVAS 
AUTORIDADES

Una vez aprobada la propues-
ta, Rodríguez fue juramentado 
con la participación de voceras 
y voceros del Poder Popular, y 
presidió el acto en la tribuna de 
las autoridades, donde se com-
prometió en cumplir cabalmen-
te con la responsabilidad asig-
nada y levantar con dignidad, 
tenacidad y valentía al Parla-
mento venezolano para que sea 
ejemplo de expresión democrá-

tica y el pueblo de Venezuela 
sienta orgullo del trabajo que 
desde allí realizan.

Seguidamente juramentó a 
Pedro Infante como primer vi-
cepresidente del Parlamento, 
quien ratificó su compromiso 
en la defensa de los principios 
de la Revolución Bolivariana, y 
por la integridad del territorio 
nacional.

Asimismo, tomó juramento 
a la diputada América Pérez, 
como la segunda vicepresi-
denta de la AN, quien expre-
só que asume un gran reto 
para esos espacios que abrió 
la Patria, “nos compromete a 
seguir trabajando, luchando 
y forjando leyes para el be-
neficio de nuestra juventud y 
nuestro pueblo entero”.

Igualmente, fueron juramen-
tadas como secretaria Rosalba 
Gil, y subsecretaria María Ale-
jandra Hernández Aldana. Esta 
propuesta fue presentada por el 
diputado Pedro Carreño.

El director de debate en 
esta sesión de instalación fue 
el diputado Jorge Rodríguez 
y la secretaria accidental fue 
la diputada Grecia Colmena-
res. Rodríguez comentó que 
el Parlamento ya tiene recu-
perada la institucionalidad 
para que el pueblo se sienta 
representado.

OFRENDA FLORAL  
AL LIBERTADOR

Momentos antes de iniciar la 
sesión de instalación la Junta 
Directiva y diputados del Blo-
que de la Patria de la Asamblea 
Nacional (AN), se trasladaron a 
la Plaza Bolívar donde hicieron 
una Ofrenda Floral al Padre de 
la Patria Simón Bolívar.

El acto fue presidido por los 
parlamentarios Jorge Rodrí-
guez, Diosdado Cabello, Nicolás 
Maduro Guerra, Vanesa Monte-
ro, Iris Varela, Pedro Carreño y 
Pedro Infante. Posteriormente, 
los diputados se trasladaron al 
Palacio Federal Legislativo.

Ratifican a Jorge Rodríguez como presidente del Poder Legislativo
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Durante su intervención en la Plenaria

 

“A esta hora exacta de la vida  

de esta República, nosotros tenemos 

que decretar la victoria absoluta  

del pueblo contra la maldad,  

a esta hora exacta debemos celebrar 

la victoria de la paz”, afirmó  

el presidente del Poder Legislativo

T/Leida Medina Ferrer
F/ EFE-Prensa AN
Caracas

L
os parlamentarios y parlamenta-
rias de la Asamblea Nacional (AN) 
están obligados a recorrer los es-

tados y las comunidades del país, donde 
fueron electos, a objeto de estar infor-
mados de la dinámica de esos espacios 
y trabajar para brindar soluciones a los 
problemas a esa población.

La aseveración la hizo el recién elec-
to presidente del Parlamento, diputado 
Jorge Rodríguez, en el Palacio Federal 
Legislativo, durante la sesión de insta-
lación de la nueva directiva de la AN.

En ese sentido, enfatizó a no caer “en 
el síndrome del parlamentario de pa-
sillo, de oficina”, al tiempo que destacó 
que el Palacio Legislativo “es un espacio 
para cumplir con la función, pero aquí 
somos diputados de la República, de los 
335 municipios de Venezuela, de las 1132 
parroquias que existen en el país”.

Destacó la necesidad que los diputados 
refuercen su presencia en la República. 
“Ustedes  no pueden ser diputados de 
aire acondicionado,  tienen que estar 
en sus estados junto al pueblo, debemos 
acompañar al pueblo”, acotó.

Añadió que “a pesar que con el triunfo 
de esta nueva Asamblea se ha impuesto 

la paz, habremos fracasado en nuestra 
misión si cada uno de ustedes no toma el 
pulso real de lo que pasa en  el territorio  
en el cual ustedes fueron electos”.

Rodríguez afirmó que “nosotros tene-
mos la función de servir de oídos de las 
expectativas, la esperanza y las vicisitu-
des de nuestro pueblo (...) Ustedes no son 
diputados de capital, de aire acondicio-
nado, los de Apure tienen que estar allá, 
los de Falcón, de Lara, tienen que estar 
con el pueblo, acompañando al pueblo”.

LEYES PARA PROTEGER AL PUEBLO
Asimismo destacó que las acciones de 

la AN deben estar dirigidas a la cons-
trucción y reconstrucción de las leyes 
para la protección del pueblo, así como el 
rescate de leyes para el empoderamiento 
de los venezolanos.

“El Palacio Legislativo es un espacio 
para cumplir con la función, pero aquí so-
mos diputados de la República, de los 335 
municipios de Venezuela, de las 1.132 
parroquias que existen en el país”, apuntó.

Rodríguez exhortó a los diputados a no 
descansar, ni considerar que la victoria 

es el punto de llegada, sino que implica 
infinitos retos.

También invitó a los parlamenta-
rios a seguir defendiendo la paz y la 
independencia de Venezuela, y a estar 
alerta ante los ataques de los adversa-
rios para seguir garantizando la vic-
toria del pueblo venezolano “no nos 
podemos olvidar del daño, el inmenso 
daño que hicieron al sabotear el Siste-
ma Eléctrico Nacional (SEN), cuando 
aplaudían las sanciones y bloqueos, 
hicieron mucho daño”.

“Estamos en presencia de las fuerzas 
de Venezuela, pero no tenemos tiempo 
para quedarnos descansando. Tienen 
órdenes que cumplir, lo van a seguir in-
tentando. Aquí hay un pueblo, un presi-
dente y un Parlamento en las calles. No 
nos queda más que seguir derrotando 
esos intentos. La derrota de las guerras y 
muertes es la victoria de la paz, libertad 
y democracia”, manifestó.

RECONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN
El presidente de la AN, destacó que 

durante estos dos últimos años fueron 

importantes los logros en materia legis-
lativa, pero también vivieron procesos 
de sanación, ya que cada acto de la AN 
estaba dirigido a ello, a la construcción, 
reconstrucción, reparación y refacción 
de todo lo que había sido dañado en su 
momento.

“No son pocos los logros que hemos 
obtenido, incluso en términos de reco-
nocimiento, el único reconocimiento 
que realmente nos importa, el único re-
conocimiento al cual le debemos toda la 
dedicación, es el reconocimiento de cada 
mujer y de cada hombre de este pueblo de 
Venezuela”, expresó.

También destacó que aún cuando la 
agenda de destrucción y de exterminio 
que se ordenaba desde el extranjero, el 
Parlamento “se dedicó con ahínco a res-
tablecer los nexos con los parlamentos y 
pueblos del mundo”.

Estimó que estas acciones “no fue en 
vano, ya que hoy en día representan la 
Vicepresidencia para América Latina 
del Parlamento del Movimiento de los 
Países No Alineados (Mnoal), que es el 
movimiento multilateral más grande del 
planeta, después de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU)”.

Agregó que “la verdad siempre se im-
pone y la ficción es una maravilla sola-
mente cuando forma parte de eventos 
de creación literaria (…) A esta hora 
exacta de la vida de esta República, no-
sotros tenemos que decretar la victoria 
absoluta del pueblo contra la maldad, 
a esta hora exacta debemos celebrar la 
victoria de la paz”.

MANTENERSE ALERTAS  
CONTRA MALAS INTENCIONES

Rodríguez subrayó que aunque la elec-
ción de la AN en el año 2020, representó 
una gran victoria en contra del imperia-
lismo para dañar al país, consideró que 
los diputados y el pueblo en general de-
ben seguir alerta para continuar derro-
tando las malas intenciones en contra de 
Venezuela.

“Debemos estar alerta, seguir defen-
diendo esta la victoria, lo que no debe 
significar que ya pasó el peligro, hay 
ejemplos recientes que señalan que con 
acciones brutales en contra los pueblos 
de América se seguirá intentando torcer 
el camino de la vida normal de la Repú-
blica, tenemos que seguirlos derrotando 
y mantener victoria de la paz y la demo-
cracia. No nos queda más, tenemos  que 
seguir luchando”, argumentó.

TRIUNFO DEL PRESIDENTE  
NICOLÁS MADURO

Rodríguez enfatizó que este triunfo 
también se debe a las acciones empren-
didas por el presidente de la República, 
Nicolás Maduro Moros, quien con tena-
cidad, valentía, audacia y encuentro per-
manente con su pueblo, logró la clave de 
la victoria.

También, rinidó un especial reco-
nocimiento a las parlamentarias y los 
parlamentarios de la bancada de la 
oposición presentes en la AN, “han de-
mostrado que se puede ejercer la políti-
ca desde bandos opuestos con respeto, 
con dignidad, con apego a las leyes de 
la República”, afirmó.
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T/ Banca y Finanzas
F/ Archivo
Puerto La Cruz

La empresa norteamericana Chevron enviará 
a su refinería Pascagoula, ubicada en Missis-

sippi, en Estados Unidos, 500.000 barriles de pe-
tróleo venezolano, tras la ampliación de la licen-
cia autorizada por el Gobierno de esa nación.

El crudo será embarcado en el puerto Jose, per-
teneciente a la estatal venezolana PDVSA y ubica-
do en el estado Anzoátegui. No obstante, el crudo 
proviene de la empresa mixta Petropiar.

El pasado martes, habría llegado a aguas vene-
zolanas el buque “UACC Eagle” con alrededor de 
500.000 barriles de nafta, que será utilizada para 

mezclar con el petróleo que extrae Petropiar, re-
señó Reuters. El pasado 8 de diciembre de 2022, 
la junta directiva de la empresa mixta Petropiar, 
S.A. aprobó la designación de Martin Philipsen, 
quien forma parte de la compañía Chevron, como 
nuevo gerente general para la organización.

Todas las gerencias de primera línea le reporta-
rán al gerente general, quien a su vez reportará a 
la junta directiva de la empresa mixta.

Philipsen es graduado en Ingeniería de la Uni-
versidad Boschveld en Eindhoven, Holanda y 
cuenta con una Maestría en Ingeniería de Pro-
ducción y Energía de la Universidad Tecnológi-
ca de Eindhoven, Holanda y otra en Economía y 
Gestión Empresarial en el Instituto Francés de 
Petróleo.

Para el acarreo de mineral de hierro

Según los cálculos realizados  

por el personal experto en la materia 

perteneciente a la empresa, la 

producción en Planta de Concentración 

aportará más de 2 millones  

de toneladas de mineral de hierro  

a la meta planteada

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

C
VG Ferrominera Orinoco, empre-
sa de la Corporación Venezolana 
de Guayana (CVG)  llevará en el 

primer trimestre del año 2023, – en con-
tinuidad del Plan de Recuperación de 

Locomotoras y Vagones- la puesta en 
funcionamiento de 300 vagones, esto re-
presenta  un 30% de aumento en la dispo-
nibilidad de los mismos.

El objetivo es pasar de mil  a  mil 300 
vagones disponibles, incluyendo la incor-
poración de 200 vagones tipo tolva para 
ser utilizados en el acarreo de mineral de 
hierro fino desde la Planta de Concentra-

ción de la estatal minera, cuyo arranque 
también está programado para el 2023, y 
que con sus operaciones alcanzará el en-
vío diario de 70 vagones tipo tolva carga-
dos de materia prima.

Según los cálculos realizados por el 
personal experto en la materia perte-
neciente a la empresa, la producción en 
Planta de Concentración aportará más 
de 2 millones de toneladas de mineral de 
hierro a la meta que se plantea CVG Fe-
rrominera Orinoco para este año, por lo 
cual la disponibilidad de vagones es cla-
ve para concretar este logro.

Este proyecto fue elaborado y será eje-
cutado por trabajadores de la Superin-
tendencia de Mantenimiento de Vagones, 
la Superintendencia de Planificación y 
Control de Gestión y el aporte del Conse-
jo Productivo de Trabajadoras y Traba-
jadores, todos adscritos a la Gerencia de 
Ferrocarril.

Pocos días antes para finalizar el 2022, 
el ministro del Poder Popular de Indus-
trias y Producción Nacional, Hipólito 
Abreu, exaltó los logros obtenidos de la 
Ferrominera del Orinoco (FMO), duran-
te ese año, reforzando así las políticas de 
sustitución de importaciones y la inde-
pendencia tecnológica.

Mediante la red social Twitter, el titu-
lar de la cartera destacó el crecimiento 
que tendrá en 2023 esta industria básica 
del Estado.

El Gobierno nacional prorrogó hasta el 30 de julio de 2023 
la exoneración de impuestos para un total de 2.008 códigos 
arancelarios.

El Decreto N° 4.757 publicado en la Gaceta Oficial Extraordina-
ria N° 6.727 establece en su artículo 3 la exoneración de 90% de 
los aranceles y 90% del impuesto al valor agregado para los pro-
ductos importados por personas naturales y jurídicas incluidos 
en los 1.567 códigos arancelarios listados en el apéndice I de la 
referida norma.

En el artículo 4 se determina una exoneración de 100% de los 
tributos aplicables a las compras externas realizadas por entes 
de la administración pública y a un grupo de bienes prioritarios, 
incluidos en el apéndice II del decreto, que ampara a los bienes 
identificados con 441 códigos arancelarios.

Los importadores de estos últimos rubros deberán presentar un 
certificado de no producción nacional o un certificado de producción 
nacional insuficiente.

El sector bancario no prestará servicio en todo el país este lunes 
nueve de enero por motivo del “Día de Reyes”, según lo estableci-
do en  el calendario bancario de la Superintendencia de las Insti-
tuciones del Sector Bancario (Sudeban).

Durante este día, los clientes no podrán realizar operaciones en 
taquillas ni en las agencias.

Las personas podrán acceder a algunos de los servicios y 
transacciones que ofrece la banca como consultas, retiros, de-
pósitos y pagos, a través de cajeros automáticos, vía telefónica 
o por Internet.

Sin embargo, algunas entidades bancarias pudieran mantener 
en los feriados taquillas externas operativas, principalmente las 
agencias ubicadas en los centros comerciales.

Durante este día los usuarios deberán consultar la página web 
de su banco para mayor detalle acerca de las oficinas y taquillas 
disponibles.

Son 500.000 barriles

Chevron enviará a su refinería en Mississippi  

cargamento de petróleo venezolano
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Convertido en enero en un gimnasio  

al aire libre, donde muchos caraqueños 

se libran de los kilos de diciembre,  

otros citadinos acuden además  

para admirar las maravillas naturales 

del Parque del Este, considerado 

entre los mejores atractivos que tiene 

Caracas, e inaugurado en enero  

de 1961. Allí están representados  

los ecosistemas venezolanos  

y gran parte de su flora

T y F/Manuel Abrizo
Caracas

P
or estos días de comienzos de año 
el  parque Generalísimo Francisco 
de Miranda recibe a caraqueños 

y caraqueñas  que acuden masivamente 
a caminar y a trotar para reponerse de 
los estragos de diciembre, en cuanto a la 
comezón de hallacas, ensalada de galli-
na, pan de jamón y demás exquisiteces . 
Aunque muchos simplemente recorren 
sudorosos las sendas de trote, escuchan-
do música por los audífonos,  otros en 
cambio disfrutan de lo que consideran 
“82 hectáreas de felicidad”, y de comu-
nión con la naturaleza, ya que para ellos 
este parque, próximo a cumplir 62 años 
el próximo 19 de enero, es uno de sus si-
tios preferidos de la Gran Caracas por 
muchas razones.  

Uno de estos enamorados del parque es 
Jesús Dittmar Miranda, cuya relación y 
su amor por la naturaleza se manifiesta 
en este pulmón vegetal al que considera 
una maravilla , además de uno de los 
atractivos y refugios de Caracas y patri-
monio cultural venezolano.

Caraqueños y caraqueñas acuden al Parque del Este a librarse de los kilos navideños

  

tancourt y en el 2002 Parque Generalísimo Francisco 
de Miranda.

Roberto Burle Marx , nacido en São Paulo, 4 de agosto 
de 1909 y fallecido en Río de Janeiro, 4 de junio de 1994, fue 
un artista plástico, y naturalista brasileño que alcanzó un 
gran renombre internacional como arquitecto paisajista. 
Vivió gran parte de su vida en Río de Janeiro, donde es-
tán localizados sus principales trabajos, aunque su obra 
se encuentra repartida por todo el mundo. En Venezuela, 
además del Parque del Este participó en el diseño de los 
jardines del Hipódromo La Rinconada, en los jardines 
del Club Puerto Azul, Naiguatá, estado La Guaira;en el 
Jardín Botánico de Maracaibo, y en el diseño, paisajismo 
y ejecución de la Lagunita Country Club.

82 HECTÁREAS
“El parque del Este cuenta con 5 lagos”, señala Ditt-

mar : “el Jardín hidrofítico, el lago Carlos Guinand, el 
lago Las Corocoras, el lago  Los Patos y el lago de Botes. 
En los los cuatro primeros, muchas aves hacen vida y 
pueden ser observadas a cualquier hora. En el quinto 
,se pueden alquilar botes de pedales para hacer un pa-
seo. En el parque se mantuvo la idea originaria de la 
hacienda San José que tenia una parte boscosa, donde 
se cultivaba café y una parte donde se cultivaba caña de 
azúcar. Uno queda en el este y el otro en el oeste”.

Detalla que la primera parte que se hizo fue la norte, 
entre ellos el sitio donde está Las Corocoras, que es un 
bosque húmedo tropical. También hicieron patios, muy 
pegados a la avenida Francisco de Miranda.

Las rocas puestas en el parque fueron traídas de la 
quebrada San Julián, en el litoral, porque hubo un des-
lave igual que en el del 99. Las trajeron como parte del 
paisajismo.

Roberto Burle Marx también trajo algunas plantas de 
Brasil, entre ellas la jacaranda.

Entre los atractivos está el jardín xerofítico, de tres hec-
táreas, pegado al estacionamiento norte. Este jardín fue 
hecho con la tierra extraída de las fosas donde se hicieron 
los lagos. La tierra fue recubierta con una capa geotextil 
para que el agua no permeara y se mantuviera seca.

“El Jardín xerofítico representa toda la parte nor-
te del país y las islas, también representa a Falcón y a 
Lara, con todos los cactus y otras plantas parecidas a 
los cactus. En el lago hidrofítico, al norte, tenemos una 
representación de los humedales en Venezuela”, señala.

 Refiere que en el parque hay unas 200 especies de ár-
boles y unas 200 especies de plantas pequeñas. Actual-
mente, desde Caminatas Conscientes” procuran revisar 
los planos para precisar lo perdido, ya que hay árboles 
de corta vida, de 20, 30, 40 años y hay que reponerlos.

Una de las peculiaridades y atractivos del parque, 
a menudo desconocidas por los visitantes, son las lla-
madas “manchas botánicas”, con diez, doce, catorce, 
árboles de la misma especie, lo cual permite obser-
var un árbol joven, otro maduro, uno recto, torcido, 
enfermo.

“ Tenemos algunas especies raras, como el árbol 
salchicha, africano, cuyo fruto es como una salchicha 
grande, como de 40 centímetros. De las flores hermosas 
tenemos un flamboyán amarillo. No solamente el tra-
dicional anaranjado. En las caminatas tratamos que el 
que está en flor es el que vamos a visitar. Así rotamos 
durante todo el año. Ahora tenemos en flor un granadillo 
álamo, en la entrada del parque”, dice.

Entre los animales observados por el grupo se cuen-
tan el cari cari, las guacamayas amarillas y azul que 
son típicas del Amazonas, y alguna roja , el águila pes-
cadora que viene estacionalmente del norte y pesca en 
el hidrofítico.

“Hay un ave llamada cotara caracolera que es muy 
huidiza pero tiene un canto muy bonito. En el llano le 
dicen chachalaca; canta largo y tendido, como unos 
quince minutos. Es bonito oírla en la noche.Tenemos 
guacos, grises y blancos, a veces nocturnos, vesperti-
nos; se consigue a toda hora. Las aves en el aviario son 
recuperadas, quitadas a la gente en sus casas. Tenemos 
unas grullas coronadas, africanas, puestas en la jaula 
redonda, grande, donde estaba el águila harpía. Fue 
un intercambio. Estaban en peligro de extinción. Tene-
mos una bonita colección de tucanes, Hay guacamayas 
y loros, y otras aves más pequeñas ; tenemos algunas 
lechuzas. También hay un perro de agua, enviado del 
estado Apure. Hay un tigre. Caimanes del Orinoco, 
de la Costa, babas, tortugas array del Orinoco, monos 
capuchinos. Las guacamayas, las cotúa olivaceas, un 
ave acuática, las garzas reales, las maracaná, guaca-
mayas enanas. Duermen en el lago hidrofítico y en la 
parte baja del parque”, indica Dittmar en su especie 
de inventario propio.

Refiriéndose al diseño comenta que las caminerías fue-
ron hechas en concreto para alargar su durabilidad; tie-
nen forma curva como si fueran los meandros del río.

Para el poblamiento del parque, recuerda que los res-
ponsables hicieron ocho expediciones por todo el país 
en los años 58,59,60, buscando e identificando las espe-
cies criollas. Estuvieron por el sur del lago de Maracai-
bo, visitaron la costa norte, fueron a los morichales de 
Monagas y Anzoátegui, al Delta del Orinoco, visitaron 
Barinas y Apure.

“ Recolectaron no sólo árboles, sino estacas, semillas, 
para sembrarlas en el parque, que tiene 82 hectáreas. 
Son 88 hectáreas de felicidad como decimos nosotros. 
Quisiéramos que todo el mundo viniera, lo redescubrie-
ra ya que es algo maravilloso. Nos gustaría invitar a la 
gente a que estudiara un poco los nombres der las plan-
tas, las palmeras, para hacerlas suya, como antes que la 
gente conocía los araguaneyes, los bucares, los yagru-
mos. Es una manera de apropiarse de sentirse dueños 
de su propios parque”, refiere.

EL RECORRIDO
De las “Caminatas Conscientes”, se señala textual-

mente en sus redes sociales, que  “es un programa de 
educación ambiental patrocinado por Las Corocoras, 
que procura generar sentido de pertenencia en los 
usuarios y visitantes del Parque del Este, ahora Gene-
ralísimo Francisco de Miranda, joya de arquitectura 
paisajística moderna y patrimonio cultural de Vene-
zuela, ubicado en la ciudad de Caracas. Las caminatas 
conscientes son otra forma de conocer el Parque del 
Este. Realizamos caminatas por el parque, guiando al 
caminante en la interpretación de la naturaleza. Entre 
fábulas y realidad vamos introduciendo al participante 
a vivir el contacto con la naturaleza, la concientización 
de los valores patrimoniales y naturales que allí se en-
cuentran. Potenciamos el amor por el Parque y el res-
peto por todos los seres que allí habitan. Paseamos por 
los jardines ecológicos, el planetario, el terrario, cada 
día programamos una ruta diferente . Las Caminatas 
se realizan los días martes y jueves a las 4:30 pm. Solo 
debes informar en la entrada que vas a participar en la 
Caminatas Conscientes”.

María Eugenia Pizani señala, en la reunión con el 
grupo, previa a la caminata, que en Venezuela hay 1400 
especies de aves ,lo cual nos convierte en uno de los diez 
países con mayor biodiversidad .Con respecto a las ac-
tividades propias informó que cuentan con un observa-
torio de mariposas que se reúne, en el parque, el primer 
sábado de cada mes.

Pizani habla de los árboles que se desprenden de las 
hojas en verano para sobrevivir al calor y enumera las 
características del bosque húmedo, donde está situada 
Las Corocoras, el primer local que se construyó en el 
parque. Luego, alabó a la junta de botánicos y expertos 
que buscaron por todo el país los más lindos ejemplares 
de árboles, los de mejores flores para que hoy los vene-
zolanos puedan admirarlos.

“Estamos contando todos los árboles, uno a uno. El 
parque está dividido en islas con manchas botánicas de 
araguaneyes, apamates y otras especies. Hay 165 árbo-
les de araguaneyes que cuando florean de amarillo, la 
gente exclama maravillada”, expuso.

A lo largo del recorrido, Pizani fue describiendo los 
distintos ambientes, entre ellos el que representa los 
llanos inundados, las diferentes especies de animales 
que llegan a dormir a los árboles, palmeras y lagunas, 
se refirió a las palmeras y mostró algunas hojas que 
destacan por su forma curiosa.

“El parque del este se convierte todas las tardes en un 
garcero, por las centenares de aves que vienen a dormir 
aquí”, comentó.

Ante una ceiba pentandra, Pizani destacó su carac-
terístico tronco en la base, como si tuviera en estado, y 
señaló que era un árbol mágicos para ciertos pueblos.

La caminata culmina bien entrada la tarde, con los 
sonidos de miles de aves que llegan a dormir, y el planeta 
Neptuno, localizado arriba, en el centro del cielo.

Jesús Dittmar pertenece al grupo “Caminatas Cons-
cientes”, que dirige María Eugenia Pisani, mediante 
el cual, a través de recorridos didácticos, procuran 
generar conciencia y sentido de pertenencia entre los 
usuarios del parque. Las caminatas , que parten desde 
el restaurante ecológico Las Corocoras, cercano al Pla-
netario Humboldt, se realizan los días martes y jueves 
a las 4:30 pm .

Jesús Dittmar, geologo de profesión, es uno de los 
conocedores de los secretos de este hermoso parque, 
incluyendo su historia. La obra fue diseñada por el pai-
sajista brasileño Roberto Burle Marx, junto a otros es-

pecialistas como Fernando Tábora, John Stoddar, Car-
los Guinand, el botánico criollo Leandro Aristeguieta.

“Yo soy naturalista, me he aficionado a la observa-
ción de aves y a la botánica”, dice Dittmar, un viernes 
por la tarde, antes del recorrido por el parque, cuando 
el sol va cayendo por el horizonte.

“Jesús es el pajarólogo; siempre carga un morral”, 
dice María Eugenia Pisani al referirse Dittmar, uno de 
los especialistas que acompaña al grupo e ilustra con 
sus charlas.

Dittmar cuenta que el Parque del Este se constru-
yó en los terrenos de la antigua hacienda San José, 

por los lados de Chacao, en donde su cultivaba café y 
caña de azúcar. En la década del 50 del siglo pasado, 
el gobierno de Marcos Pérez Jiménez planteaba usar 
el  terreno para realizar allí una feria internacional. 
También se propuso construir apartamentos, edifi-
caciones gubernamentales, y el parque, para lo cual 
se contrató los servicios del brasileño Roberto Burle 
Marx, para entonces un paisajista de fama mundial. 
Con la caída del régimen perezjimenista, el proyecto 
fue retomado por el gobierno de Rómulo Betancourt e 
inaugurado en 1961 con el nombre de Parque Rómulo 
Gallegos; en 1983 pasó a llamarse Parque Rómulo Be-
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Nueve personas falleci-
das dejó una intoxica-

ción etílica de un produc-
to artesanal sin registro 
sanitario en el municipio 
Bruzual, estado Yaracuy,  
informó el gobernador, 
Julio León Heredia.

A través de su cuenta 
en la red social Instagram 
expresó su tristeza por el 
hecho. Heredia hizo un 
llamado a quienes “du-
rante estos días hayan 
ingerido este producto 
y sientan alguna sinto-
matología a que acudan 
de manera inmediata” 
al Hospital Tiburcio Ga-

rrido de Chivacoa donde 
han dispuesto de todos 
los recursos para brindar 
la atención requerida. 

Transmitió su condo-
lencias a los familiares y 
amigos por las pérdidas 
humanas e informó que 
continuarán “al frente de 
la atención de cada uno de 
los afectados”. 

De acuerdo con un 
reporte del medio local 
Yaracuy Al Día el hecho 
sucedió exactamente en 
Chivacoa. 

El licor supuesta-
mente fue elaborado y 
expendido por uno de 
los fallecidos, agrega el 
medio en su usuario en 
Facebook.

“Aparentemente va-
rias personas habrían 
estado compartiendo las 
fiestas de fin de año con-
sumiendo un licor arte-
sanal que elaboran en el 
sector Pueblo Nuevo de 
#Chivacoa. Algunos pe-
recieron el día 2 de enero 
y otros el miércoles, ante 
la lamentable situación 

las autoridades abrie-
ron la averiguación”, 
agrega el medio en otra  
publicación.

Durante el acto resultó 

electa la diputada Arelys 

Ponce como vicepresidenta 

y Saidubi Coacuto, secretaria 

de cámara

T/ Redacción CO-Prensa Gobernación 
Anzoátegui
F/ Cortesía 
Pto La Cruz 

U
na sesión extraordina-
ria realizaron la tarde 
de ayer en la que fue 

elegida e instalada la nueva Di-
rectiva del Consejo Legislativo 

del estado Anzoátegui (Cleanz) 
para el período 2023 - 2024, que-
dando designado el legislador 
Andrés “Chino” Márquez como 
presidente del parlamento. 

El gobernador del estado 
Anzoátegui, Luis Marcano, 
acompañó el acto y junto a la 
presidenta del Cleanz saliente, 
Anyer Henríquez, juramentó a 
Márquez en presencia de auto-
ridades militares, civiles, polí-
ticas, alcaldesas, alcaldes y el 
Poder Popular.

El mandatario regional re-
conoció y agradeció el trabajo 
de Henríquez “que permitió 
la aprobación de 19 leyes y 40 

acuerdos para fortalecer la ins-
titucionalidad y las políticas 
públicas que han contribuido 
a la resolución de problemas 
generando bienestar para la 
gente”. 

Felicitó además a la nueva 
junta directiva cuyos integran-
tes continuarán “transitando 
en este proceso de recuperación 
del estado”.

Asimismo, durante el acto re-
sultó electa la diputada Arelys 
Ponce como vicepresidenta y 
Saidubi Coacuto, secretaria de 
cámara.

Vale destacar que la elección 
contó con los 15 legisladores ac-

tuales de los cuales 11 de la ban-
cada oficialista votaron a favor, 
mientras que los cuatro de la 
oposición salvaron su decisión. 

Una vez investido con el car-
go, Márquez aseguró estar 
comprometido a continuar des-

de este espacio, construyendo el 
diálogo con todos los sectores 
del país, así como contribuir en 
la renovación y recuperación 
integral de la entidad trabajan-
do de manera integral y cónso-
na por el colectivo.
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T/ Redacción CO 
Mérida

Cuadrillas de obre-
ros con maquina-

rias pertenecientes a la 
gobernación de Mérida 
ejecutaron los trabajos 

de despeje en la Troncal 
007, luego de que el pasa-
do miércoles 4 de enero 
se registraron derrum-
bes de piedra y tierra que 
obstaculizaron el paso.

Así lo dio a conocer la 
Gobernación del estado 

Mérida mediante la red 
social Twitter, en la que 
resaltó que la obra fue 
efectuada con la articu-
lación entre el goberna-
dor, Jehyson Guzmán, 
la Gran Misión Barrio 
Nuevo Barrio Tricolor 

(Gmbnbt) y la Secretaría 
de Servicios Públicos.

El presidente de la 
Corporación Merideña 
de Turismo (Cormetur), 
Inti Sarcos, reiteró que 
los accesos por los dife-
rentes ejes viales están 

aptos para la circulación 
de vehículos y, además, 
atendidos por integran-
tes de los organismos de 
prevención para garan-
tizar la seguridad de los 
usuarios.

La T007  es la ruta  es la 
carretera  que comunica 
Apartaderos, Mucuchíes, 
Mucurubá, Tabay y con 
la ciudad de Mérida.

Será presidida por Andrés “Chino” Márquez 

T/ Redacción CO
Caracas

Más de 580 hombres y mujeres de la 
Secretaría de Mantenimiento y 

Servicios Generales de la Gobernación 
del estado Bolívar, están desplegados en 
la denominada Ruta Turística de Bolí-
var, con una jornada de embellecimien-
to en los 11 municipios para brindar a 

visitantes y propios, espacios dignos 
para el disfrute de los carnavales 2023.

El secretario de Mantenimiento y 
Servicios Generales, Pedro Perales, 
dijo que estas acciones se ejecutan con 
el objetivo de garantizar que la entidad 
se mantenga limpia.

“Hemos trazado esta Ruta Turística 
de Embellecimiento para que las calles 
estén en óptimas condiciones”.

Explicó que estas labores se realizan en 
conjunto con las alcaldías de los diferen-
tes municipios y trabajadores de la Cor-
poración Venezolana de Guayana (CVG).

AVENIDAS GUMILLA Y CENTURIÓN 
Perales detalló que la Gobernación 

de Bolívar, a través de la Secretaría de 
Mantenimiento y Servicios Generales, 
continúa consolidando los servicios y 

mejorando el ornato de las principales 
avenidas de Ciudad Guayana para toda 
la familia. “Nuestra gente se ha desple-
gado en estas avenidas, porque próxi-
mamente tendremos la ruta del carna-
val y por eso estamos trabajando”.

También se desplegará el equipo 
de trabajo en el municipio El Callao, 
con jornadas de desmalezamiento y  
embellecimiento.

Más de 580 hombres y mujeres están desplegados

Inician jornadas de embellecimiento para celebrar carnavales 2023 en Bolívar

Gobernador Julio León Herida expresó condolencias a familiares 

Mueren 9 personas en Yaracuy luego de ingerir licor artesanal

Luego de los derrumbes del 04 de enero

Efectúan despeje de vía en la Troncal 007 de Mérida
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T/ Prensa Latina
Brasilia

El nuevo director general 
de la Policía Federal (PF) 

de Brasil, Andrei Passos, dijo 
que la institución está dis-
puesta a investigar cualquier 
delito cometido durante el 
gobierno del derrotado gober-

nante del ultraderechista Jair 
Bolsonaro.

La trayectoria de la PF es 
esa: “investigar, y seguirá así. 
Hubo una serie de actos come-
tidos que son crímenes, y ellos 
necesitan ser aclarados”, seña-
ló Passos, tras precisar que “lo 
que sea crimen será investiga-
do, sea de quien sea, si hubo 

una falla, si hubo una omisión, 
si hubo algún problema, nos 
vamos a evaluar a partir de 
ahora”, remarcó.

Por el momento, el viaje del 
exmilitar a Estados Unidos lo 
aparta de cualquier peligro le-
gal en el gigante suramericano.

Expertos aseguran que el fu-
turo del político ultraconserva-
dor podría estar en manos del 
ministro Alexandre de Moraes, 
del Supremo Tribunal Federal 
(STF), quien tuvo fuertes roces 
con el excapitán del Ejército.

A partir del 1 de enero, 
Bolsonaro, perdió el llama-

do foro privilegiado como 
mandatario. Con ese que-
branto podría sentarse en 
el banquillo de los acusados 
como sujeto ordinario por 
algunas acciones en trámi-
tes en el STF.

La protección de la cual gozó  
está destinada a la función, no 
a la persona. Por lo tanto, tras 
llegar el final de su desgastado 
mandato, el fracasado ocupan-
te del Palacio del Planalto, sede 
del Poder Ejecutivo, puede ser 
juzgado.

Bolsonaro perdió además la 
asistencia jurídica de la Abo-

gacía General de la Unión, 
responsable de la defensa del 
Ejecutivo, así como la rapidez 
y diligencia de la Fiscalía Ge-
neral, catedrática en el archivo 
de denuncias.

Teniendo en cuenta futuras 
complicaciones legales, el ex-
mandatario se refugió en el 
silencio.

Solo en un mensaje, con lá-
grimas en los ojos, antes de 
partir a vacacionar a la nación 
norteña, reconoció que trabajó 
“para encontrar alternativas”, 
luego de las votaciones, pero 
sin éxito.

Hay grandes movimientos financieros tras el golpe de Estado

Tienen 33 elementos 

probatorios que muestran 

como el indiciado participó 

en las acciones golpistas 

de 2019 contra 

el expresidente Evo Morales

T/Hispantv
F/Cortesía
La Paz

E
l Gobierno de Bolivia 
rechaza categóricamen-
te que el gobernador de 

Santa Cruz, Luis Fernando 
Camacho, sea un preso políti-
co y asegura que tiene prue-
bas que revelan que financió 
el golpe contra el expresidente 
Evo Morales.

El ministro de Gobierno de 
Bolivia, Eduardo del Castillo, 
dijo sobre la detención del ul-
traderechista opositor que no 
se trata de una persecución po-
lítica, tras detallar que tienen 
33 elementos probatorios que 
muestran como Camacho finan-
ció el golpe de Estado de 2019 
contra el expresidente Morales.

“Se tienen 33 indicios o ele-
mentos probatorios en contra 
del señor Camacho, recabados 
por el Ministerio Público para 
emitir las imputaciones corres-
pondientes para su detención 
preventiva en el penal de Chon-
chocoro”, dijo.

Del Castillo explicó a detalles 
el flujo financiero “del señor 
Luis Fernando Camacho días 
previos al golpe de Estado y los 

posteriores”. Sólo el día 12 de no-
viembre de 2019, el gobernador 
de Santa Cruz hizo dos transfe-
rencias bancarias al excoman-
dante de la Fuerza Aérea, Jorge 
Terceros Lara. Los hechos indi-
can, según dijo el ministro, “que 
existieron grandes movimien-
tos financieros detrás del golpe 
de Estado” en el país.

El ministro dijo además que el 
padre del gobernador, José Luis 
Camacho, su hermana, Rosa 
María, y “otras ocho personas 
de su círculo cercano, están in-
volucrados” en la financiación 
del golpe.

Del Castillo anunció que a 
base de las pruebas existentes 
que vinculan a Camacho con 
el financiamiento del golpe, se 
ampliará la denuncia contra 

el principal acusado en el caso 
Golpe de Estado I por el cohecho 
activo y seducción de tropas.

Camacho fue aprehendido el 
28 de diciembre en Santa Cruz 
en medio del rechazo de sus 
simpatizantes y luego trasla-
dado a La Paz, por el delito de 
“terrorismo” en el marco de su 
implicación en el golpe de Esta-
do. El dirigente opositor cumple 
la detención preventiva por cua-
tro meses dictada por la Fisca-
lía. Anteriormente, la defensa 
de Camacho había denunciado 

que su cliente era blanco de una 
“persecución política”.

Santa Cruz, principal bastión 
de la derecha en Bolivia, vive 
protestas violentas organizadas 
por los grupos violentos pro-
golpistas de la llamada Unión 
Juvenil Cruceñista e identifica-
dos como “camachistas” desde 
la detención de Camacho. Los 
vándalos han prendido fuego a 
más de una decena de edificios 
públicos y bloqueado las princi-
pales rutas de acceso y salida a 
este departamento.

Siguen las protestas y tranca de vías en Perú 

Presentan denuncia contra Boluarte  
por violación a los derechos humanos

T/ RT
Lima

La legisladora peruana de 
la agrupación de izquier-

da Cambio Democrático, Ruth 
Luque, presentó una denuncia 
constitucional contra la man-
dataria de Perú, Dina Boluarte 
y varios de sus ministros por 
los 28 fallecidos en las protestas 
a favor del expresidente Pedro 
Castillo.

El texto apunta que Boluarte 
violó cinco artículos de la Cons-

titución, entre ellos, “garanti-
zar la plena vigencia de los de-
rechos humanos o proteger a la 
población de amenazas contra 
su seguridad”.

Además de a la mandata-
ria, también se denunció a 
Pedro Angulo Arana, en su 
calidad de expresidente del 
Consejo de Ministros; Al-
berto Otárola, exministro de 
Defensa y actual presiden-
te del Consejo de Ministro; 
César Augusto Cervantes, 
extitular de Interior, y José 

Tello, ministro de Justicia y 
Derechos Humanos. 

Las protestas en Perú comen-
zaron luego  que el pasado 7 de 
diciembre el Congreso desti-
tuyera a Castillo como man-
datario del país, después de su 
fallido intento de disolver el 
Parlamento.

En esas manifestaciones, que 
se reanudaron el pasado miér-
coles luego de la tregua por las 
festividades de Navidad y Año 
Nuevo, se exige la liberación del 
depuesto mandatario, así como 

el adelanto de elecciones para 
2023, el cierre del Congreso y la 
renuncia de Boluarte.

Castillo se encuentra actual-
mente en prisión preventiva 
y está recluido en el penal de 
Barbadillo, situado en el dis-
trito limeño de Ate, donde 
también está el expresidente 
Alberto Fujimori.

CRECE PROTESTA 
CON BLOQUEO DE VÍAS

El bloqueo de la importante 
carretera Panamericana, que 
recorre toda la costa peruana, 
incrementó las protestas anti-
gubernamentales al menos en 
tres puntos en la sureña región 
de Ica.

Cientos de manifestantes 
irrumpieron en tres puntos 
de la importante ruta y cor-
taron el tránsito con piedras, 

troncos y neumáticos encen-
didos, sin que la Policía pue-
da impedirlo.

Los cierres cortaron el paso 
por la importante vía hacia los 
territorios costeros de las regio-
nes de Arequipa, Moquegua y 
Tacna y reeditaron los realiza-
dos durante la primera ola de 
protestas contra la presidenta  
Boluarte.

En Lima, una masiva mar-
cha recorrió la zona céntrica 
hasta que la policía la disper-
só con violencia y los manifes-
tantes lanzaron piedras a los 
uniformados.

Además de la renuncia de Bo-
luarte, la población que voto por 
Castillo exigen también pron-
tas elecciones adelantadas y un 
referendo sobre la pertinencia 
de la elección de una asamblea 
constituyente.

Hay actos criminales que necesitan ser aclarados

Brasil investigará cualquier delito 
en el régimen de Bolsonaro
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Presidente de EEUU, 

Joe Biden, llamó 

a los republicanos 

a “ponerse las pilas” 

tras la “vergonzosa” votación

T/ RT
F/ Cortesía
Nueva York

L
a Cámara de Repre-
sentantes de Estados 
Unidos (EEUU), no lo-

gró elegir al presidente del 
organismo. Tras seis rondas 
de votación, el republicano 
Kevin McCarthy sigue sin 
obtener los 218 votos nece-
sarios, es decir el 50 % más 
uno, para convertirse en el 
jefe de la Cámara. 

El expresidente de EEUU, 
Donald Trump,  instó a su par-
tido a votar por Kevin McCar-
thy como nuevo presidente de 
la renovada cámara baja del 
Congreso estadounidense. “Re-
publicanos, no conviertan un 
gran triunfo en una gigantesca 
y vergonzosa derrota. Es hora 
de celebrar, se lo merecen”, dijo 
Trump. 

Paralelamente, el presiden-
te de EEUU, Joe Biden, perte-
neciente al Partido Demócra-
ta, llamó a los republicanos 
a “ponerse las pilas” tras la 
“vergonzosa” votación. “Sim-
plemente creo que es vergon-
zoso la forma en que se ha tar-
dado tanto y la forma en que 
se están tratando mutuamen-
te”, manifestó. 

NO HAYMIEMBROS 
EN LA CÁMARA

La Cámara de Representantes 
está en un punto muerto, ya que 
sin elegir al presidente ninguno 
de los representantes puede ju-
rar su cargo, y como consecuen-
cia el Congreso no puede re-
unirse ni votar ninguna norma, 
publicó la agencia de noticias 
AP. Así, en el organismo prácti-
camente no hay miembros, solo 
legisladores electos. 

Según la agencia, los legis-
ladores de ambos partidos no 
están seguros de si pueden con-
vocar votaciones o presentar 
mociones en el hemiciclo por-
que no hay un presidente que 
se pronuncie sobre sus peticio-
nes. Tampoco pueden formar 
comisiones ni aprobar leyes.

El demócrata Ted Lieu preci-
só que no sabe cuál es su “esta-
tus”. “No sé si tengo asistencia 
sanitaria, no sé si mi personal 
cobra. Todo eso lo estamos 
viendo ahora, porque esto no 
ocurría desde hace 100 años”, 
agregó. Asimismo, Lieu indicó 
que le preocupa que los legis-
ladores no puedan consultar 
documentos clasificados im-
portantes para la seguridad 
nacional, y que no puedan res-
ponder a una crisis mundial. 

“Estoy recibiendo muchos men-
sajes de conservadores que están 
hartos de esto”, sostuvo la repre-
sentante para Georgia Marjorie 
Taylor Greene, citada por Reuters. 

OPOSITORES A MCCARTHY 
Ya antes de las votaciones el 

candidato republicano Kevin 

McCarthy se enfrentó a un gru-
po de legisladores conservadores 
partidarios de Trump que consi-
deran que “no es ni lo suficiente-
mente conservador ni lo suficien-
temente duro para luchar contra 
los demócratas”, apuntó AP.

El republicano Ken Buck ase-
veró en una entrevista con el ca-
nal CNN que algunos no apoyan 
a McCarthy por razones perso-
nales. A su vez, el representante 
de Florida, Matt Gaetz declaró 
que “quizá la persona adecuada 
para presidir la Cámara no sea 
alguien que ha vendido acciones 
de sí mismo durante más de una 
década para conseguirlo”.

Por su parte, Dan Bishop 
expresó a CNN que McCarthy 
nunca se concentra en “una 
agenda específica”. “Y así ha 
sido durante los 14 años que 
lleva en el liderazgo, con todos 
mis respetos hacia él”, destacó. 

Algunos republicanos exigen 
cambios reales en la Cámara 

de Representantes. En concre-
to, Chip Roy y Scott Perry se 
pronuncian por la necesidad 
de enmiendas abiertas en el 
organismo, y Byron Donalds se 
ha unido a los que quieren que 
un solo miembro pueda forzar 
una votación para destituir a 
un presidente en ejercicio, se-
gún CNN.

Al respecto, Victoria Spartz, 
quien se abstuvo de votar dijo al 
canal que los opositores de Mc-
Carthy tienen razón en cuanto 
al debate abierto y el proceso de 
enmiendas, y que quiere que la 
Cámara funcione de otra ma-
nera. “Tenemos un gasto des-
controlado y no podemos hacer 
nada al respecto”, criticó.

DEMÓCRATAS UNIDOS
Mientras, los demócratas ce-

rraron filas en torno al nuevo 
líder de su partido, Hakeem 
Jeffries, quien recabó todos los 
212 votos de los miembros de 

su formación presentes en la 
cámara baja del Congreso. Se 
trata de la primera vez desde 
2007 que un líder demócrata ha 
obtenido el apoyo de todos los 
miembros de su partido en el 
organismo, señaló NBC.

“Vamos a quedarnos aquí 
para conseguirlo. Estamos 
unidos, y todos vamos a apo-
yar a Hakeem Jeffries para 
presidente, el más votado en 
la última votación”, subrayó el 
representante demócrata para 
California, Pete Aguilar. 

OTROS CANDIDATOS
En las votaciones una veinte-

na de los miembros del Partido 
Republicano apoyaron a un 
nuevo candidato: el represen-
tante para California, Byron 
Donalds quien es miembro elec-
to de la Cámara por segunda 
vez, lo que “le convierte en un 
candidato poco habitual para el 
puesto de presidente, que nor-
malmente recae en legisladores 
con más experiencia”, informó 
The New York Times. 

Chip Roy argumentó que Do-
nalds es “un buen hombre cria-
do por una madre soltera que 
superó la adversidad, se hizo 
cristiano a los 21 años y ha dedi-
cado su vida a promover la cau-
sa por su familia y su país”. 

Steve Scalise podría conside-
rarse como otra posibilidad, ya 
que “es visto como la segunda 
opción natural para convertir-
se en presidente” de la cámara 
baja, indica The Hill. Sin embar-
go, el republicano Don Bacon 
puso en duda que Scalise pudie-
ra ganar la presidencia del or-
ganismo. “McCarthy y Scalise 
representan mucho de la misma 
ideología, y han construido este 
equipo juntos”, argumentó. 

Otro republicano que podría 
convertirse en el presidente de 
la Cámara es Patrick McHenry, 
quien “ha dejado claro durante 
meses que no quiere saber nada 
de este trabajo”. 

El organismo está en un punto muerto

 

T/ El Vaticano
Roma

El féretro con los restos 
mortales del Papa emérito 

Benedicto XVI fue trasladado 
desde la plaza de San Pedro, 
donde se expuso para la misa 
funeral, a las Grutas Vatica-
nas, donde será enterrado en 
la tumba que perteneció al san 
Juan Pablo II.

El ataúd fue llevado por 12 
“sediarios”, los portadores de 
las antiguas Sillas Gestatorias 
y los fieles en la plaza de San 

Pedro saludaron con un fuerte 
aplauso.

Antes de entrar en la basílica, 
el Papa Francisco que presidió 
el funeral se detuvo de pie algu-
nos minutos delante del féretro 
y puso su mano sobre él. 130 car-
denales que asistieron al funeral 
también entraron en la basílica 
para el saludo final mientras 
sonaron las campanas de San 
Pedro.

En la plaza de San Pedro, al-
gunos fieles sostuvieron en una 
gran pancarta en la que se leía 
“Santo Subito” (santo ya), la pe-

tición que también resonó con 
fuerza durante el funeral de 
Juan Pablo II.

La procesión con el féretro 
pasó por delante de la tumba del 
Apóstol hasta llegar al lugar de 
la sepultura.

El féretro de madera de ciprés 
precintado con cintas rojas, lleva 
los sellos de la Cámara Apostó-
lica, de la Prefectura de la Casa 
Pontificia, de la Oficina de las Ce-
lebraciones Litúrgicas del papa y 
del Capítulo Vaticano.

La caja de ciprés fue enca-
jada en otra de zinc de cuatro 

milímetros de espesor, a su vez 
encajada en otra de madera de 
olmo barnizada.

Sobre esta última colocaron 
un sencillo crucifijo y el escudo 
del pontífice difunto, y una sen-
cilla lápida, en la que está escrito 
en latín el nombre del Papa y las 
fechas de nacimiento y muerte, 
que cubrirá el enterramiento.

Según la praxis, en la ce-
remonia que se celebrará de 
manera privada y ante los más 
cercanos al Pontífice, un nota-
rio del Capítulo de la Basílica 
Vaticana redactará el acta de 

la sepultura y la leerá ante los 
presentes.

Fue el mismo Joseph Ratzinger 
quien dejó como última voluntad 
ser enterrado en la pequeña capi-
lla de las cripta vaticana, donde 
estuvo la tumba ed Juan Pablo II 
antes de que en 2011 se trasladase 
a la parte superior de la basílica 
para su beatificación y posterior 
canonización.

Benedicto XVI descansará así 
a pocos metros de la tumba del 
Apóstol Pedro, al lado de la tum-
ba de Pablo VI y frente a la de 
Juan Pablo II. 

El Papa Francisco presidió el funeral

Benedicto XVI es trasladado a la cripta vaticana para su sepultura
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2023 y el declive 
de la hegemonía 
EEUU

Irán Aguilera

La pandemia y el conflicto en Ucra-
nia no solo han rasgado el velo que 

cubría la existencia de una crisis de he-
gemonía, sino que la han profundizado 
hasta niveles que permite, ahora, tener 
condiciones reales que amenazan con 
resquebrajar, definitivamente, el orden 
mundial del imperialismo estadouni-
dense. El vertiginoso ascenso de China 
y la creciente multipolaridad relativa 
frente al declive de Estados Unidos (EE.
UU.) -como potencia hegemónica-, son 
piezas claves de las dinámicas que de-
terminan la actual recomposición del 
poder a escala global.

En medio de esta crisis llegó 2023, pero 
los juegos pirotécnicos del nuevo año 
no pudieron acallar el crujir de los ci-
mientos del orden occidental, un orden 
conformado sobre los resultados de la 
Segunda Guerra Mundial, pero que hoy 
convulsiona de la peor manera, debido a 
las enconadas disputas en varios puntos 
del planeta. Son síntomas del parto del 
nuevo orden mundial multipolar.

No es cualquier cosa, el orden mun-
dial, globalista unipolar, padece actual-
mente de graves dolencias: el conflicto 
bélico en Ucrania (provocado por occi-
dente desde 2014 con la intención de de-
bilitar a Rusia, pero con resultados que 
no calculó), el lanzamiento de la Iniciati-
va de la Franja y la Ruta (IFR), el avance 
de los BRICS (bloque integrado por Bra-
sil, Rusia, India, China y Sudáfrica) y la 
vigorosa expansión de la Organización 
para la Cooperación de Shanghái (OCS) 
liderada por China y Rusia.

¿Qué se derrumba? Sin duda, una 
dictadura. Con la desintegración de la 
Unión Soviética y la mayor parte del 
mundo socialista (1989-1991) se desplegó 
a sus anchas el neoliberalismo, la llama-
da globalización, el Consenso de Was-
hington, e impuso la dictadura de los 
intereses del capital financiero global, 
instauró, de hecho, una estructura de 
poder transnacional para administrar 
ese orden.

Con EE.UU., erigido en policía mun-
dial, se montó todo un andamiaje de ins-
titucionalidad globalista. Organizacio-
nes multilaterales creadas en posguerra, 
bajo el control de EE.UU., como el Fondo 
Monetario Internacional (FMI), el Ban-
co Mundial, la Organización Mundial 
del Comercio (OMC), etc., impusieron un 
conjunto de normas globales, e incluso 
establecieron tribunales internaciona-
les para minimizar o eliminar las sobe-
ranías de los Estados nacionales.

Venezuela al defender su soberanía 
e independencia ha sido víctima de 
esa dictadura, por eso, también, lu-
cha por un orden mundial más justo 
y democrático.

palcarito3@gmail.com 
Barcelona / Edo. Anzoátegui

Las hallacas de Alcides

Con respeto y admiración por su 
autenticidad, valentía, humildad y 

constancia transcribo un texto colgado 
en un grupo de Whatsapp por el cama-
rada Alcides.

Y lo hago con la intención de llamar a 
la reflexión a líderes y autoridades cha-
vistas responsables de indagar, conocer 
y difundir momentos claves de nuestra 
historia. Especialmente a los jóvenes 
que desconocen las gestas que posibilita-
ron la aparición del nuestro Comandan-
te Chávez y del chavismo en la escena 
política nacional.

“...Buen día camaradas espero que 
ayan pasado una feliz navidad y que la 
sigan pasando como lo mandó el creador 
.a proposito delo que dijo el camarada ri-
cardo parra siempre estoy pendiente de 
sus reflecciones  muy asertadas. quiero 
escribir un poquito sobre una experien-
cia que nos toco vivir una vez en falcon 
en plena ofenciva de un cerco militar que 
nos tendio el ejercito en el año diciembre 
del 64 una familia muy querida... nos 
prometio hacernos unas hallacas y le 
entregamos asta la reserva estrategica 
monetaria que disponiamos… 20 boli-
vares. y asta un cochino nos ivamos a 
comer. 

“...pero con la ofenciva que el ene-
migo nos acosaban con bombardeos y 
ametrallamientos delos helicocteros 
artillados mas la persecucion de los 
prisa soldados cazadores que no nos 
daban tregua nos toco a toda retirar-
nos porque un campecino nos aviso 
que los soldados venian avansando a 
plena noche...heramos 10 hombres to-

dos ambriento con las ropas destrosa-
das por las espinas...delos montes

mas fieros de esa vegetacion como son 
las matas de sisal... y otras que nose que-
dan atras, “...agarramos montes en me-
dio dela oscuridad y en la noche llegamo 
a un conuco abandonado donde pudimos 
conseguir unas auyamas... de muy mala 
calidad porq cuando estubieron sanco-
chadas eran pura agua uno las apretaba 
se parecian a una fruta que llaman ca-
bello de angel...lo sierto que despues de 
hacenos la ilucion de cenar con hallacas 
y cochino frito terminamos comiendo-
nos unas aullamas Perreras

“...Y en conclucion creo que todavia 
sigo en la misma ..van mas de 50 años 
esperando las reivindicacion y no llega 
nada esa.epopeya nos bamos muriendo 
de nesecidad todo losde esperando como 
enlas religiones al mecias que no llega 
nunca que pasen una feliz navidad y un 
nuevo. no e aprovado la primera hallaca 
mucho menos lo demas .pero sigo ade-
lante en.mis propositos de luchar hasta 
vencer sin vacilar no hay forma que nos 
detengan.”. De todo corazón espero que 
en este 2023 Alcides se coma unas halla-
cas exquisitas.

Y que las autoridades e influencers 
que por ignorancia (o de mala fe) restan 
importancia a los ideales y las luchas de 
los protagonistas de nuestra historia re-
ciente, sigan el ejemplo de sus pares que 
sí les están prestando la atención y el 
apoyo que merecen.

Feliz año!
mariadelav@gmail.com 

Caracas

Mariadela Villanueva

Cambio de paradigma 

Emilio Hernández

Es vana esperanza contar con que los 
estadounidenses nos quitarán las 

sanciones. Como resultado de las últimas 
negociaciones lo único que se ha logra-
do es que le quitaran las restricciones 
a Chevron, más que a nosotros. Ni en el 
supuesto negado de que gane la derecha 
en Venezuela nos quitarán las sanciones, 
olvidémonos de ese asunto, eso no va a su-
ceder. Seamos realistas.

Por un tema geopolítico, de exigencia de 
Estados Unidos de definiciones nítidas en 
estos momentos de confrontación entre la 
OTAN y la alianza ruso-china, veo alta-
mente probable que las sanciones yanquis 
contra nosotros arrecien este año.

Si a esto sumamos las presiones del capi-
talismo “verde”, que dice estar preocupado 
por el clima pero más parece una operación 
(ni tan) encubierta de occidente para dejar 
de depender de los países exportadores de 
hidrocarburos, queda muy claro que no 
volverá a ser fácil para nosotros exportar 
crudo. 

Tendremos que exportar petróleo con 
navieras que se arriesguen a represalias, 
incluso a que su carga sea confiscada en 
altamar. Cobran muy caro, lo que reduce 
la rentabilidad. Aún sin sanciones, el trans-
porte de crudo será cada vez más caro. Con 
seguridad dentro de pocos años en muchos 
países habrá fuertes restricciones a la im-
portación de petróleo.

En este contexto la única revolución pe-
trolera viable para nosotros es establecer la 
norma de no exportar petróleo, excepto en 
casos puntuales donde valga la pena, sea 
por una asociación geopolítica o por incre-
mento exorbitante del precio del crudo.

Podemos especializarnos en crear servi-
cios de energía barata en nuestro país. Polí-
gonos industriales cerca de los yacimientos, 
con lo que minimizamos costos de transpor-
te de crudo. Para nuestros crudos pesados 
utilizar mejoradores de petróleo cerca de los 
polígonos industriales. Incluso orimulsión, 
no para vender a precio de saldo sino para 
uso en el país. Servicios eléctricos cerca de 
nuestras reservas gasíferas, también para 
reducción de costos.

Sólo el anuncio y la oferta de condicio-
nes energéticas favorables para inversio-
nistas extranjeros, comenzará a tener 
impacto en la economía. La generación 
eléctrica puede hacerse de forma locali-
zada en cada polígono industrial, también 
con inversión foránea. Aún en el caso de 
que las industrias que se instalen en el 
país exporten toda su producción, habrá 
ventaja para nosotros, porque consumen 
servicios y pagan impuestos. 

La venta de hidrocarburos en territorio 
nacional para generación eléctrica, en mo-
neda nacional, incidentalmente ayudará a 
fortalecer nuestro signo monetario.

No saldremos adelante con las armas 
melladas del pasado. Tengamos coraje para 
hacer un gran giro en nuestra economía y 
¡venceremos! 

emiliofhg@gmail.com 
Caracas

Chascarrillos de Vargas
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La música de origen afro venezolana será la protagonista en Caracas

Con entrada libre 

en la plazoleta del Afinque 

de Marín de San Agustín 

del Sur 

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

U
n cúmulo de organizacio-
nes culturales y artistas 
se reunirán en la parro-

quia hoy, Día de Reyes, desde las 
5:30 de la tarde, para inaugurar 
la agenda artística caraqueña de 
2023 con el encuentro titulado 
San Agustín al Son de la Bendi-
ción, un evento gratuito que ten-
drá lugar, específicamente en la 
plazoleta del Afinque de Marín 
de San Agustín del Sur.

De acuerdo a las publicaciones 
en las redes sociales del colectivo 
cultural 100% San Agustín, con 
esta actividad se busca celebrar 
“la música y bendiciones que 

trae este nuevo año 2023”. En 
este barrio capitalino “acostum-
brado a ser anfitrión de even-
tos musicales de alta Factura”, 
retumbarán los tambores con 
la propuesta de música afrove-
nezolana de la agrupación Ca-
bio Sile Shangó, conformada en 
1994 por percusionistas locales 
de amplia trayectoria, entre los 
que se cuentan Richard Parada, 
José “Rufinito” Palacios, Naifer 
Hernández, Juan “El Indio” Be-
tancourt, Dionis Bahamonde, 
Yorjan Cardona, Yilber Faltini y 
Darwin Tovar. También, se pre-
sentará el DJ Naifer El Ritmo, 
con un extenso y variado reper-
torio de salsa.

MÁS TALENTO
Como invitados estará el can-

tautor José Delgado, reconocido 
por sus temas fusión de música 
tradicional venezolana con gé-
neros como el jazz o el rock. En 
esta lista también figura el Dr. 
Dub (Danel sarmiento) músico 

venezolano integrante de la le-
gendaria banda de ska Desor-
den Público en su faceta como 
DJ. Para completar el cartel, 
se convocó al músico, produc-
tor y DJ venezolano José Luis 
“Cheo” Pardo, cofundador de 
Los Amigos Invisibles.

Al respecto, Dr. Dub recal-
có: “Espero que venga mucha 
gente de diferentes partes de 
Caracas, sin distinción de 
ningún tipo. Que vengan a 
disfrutar y descubrir música, 
ritmos, amigos. Y borrar esa 
tontería de que la gente de una 

zona no puede ir a otra y pa-
sarla bien”. 

También consideró que “como 
parte de ‘Bajo el Árbol’ mi aspi-
ración es seguir uniendo gente, 
produciendo más eventos y se-
guir llevando y trayendo música, 
arte, expresión a las nuevas ge-
neraciones para que descubran 
su ciudad y sus verdaderos soni-
dos alternativos”.

Con esta reunión vibrante de 
talentos, la fundación 100% San 
Agustín extiende una invitación 
a toda la ciudad de Caracas para 
el reencuentro y la celebración 
del año que comienza, con un 
evento producido en alianza con 
Bajo el Árbol producciones y 
José “Cheo” Pardo.

Las presentaciones musicales 
de entrada gratuita, se realiza-
rán en la plazoleta del Afinque 
de Marín, espacio donde se de-
sarrolló el proyecto de revitali-
zación urbanística Guaguancó 
de Colores, Concebido para la 
resignificación de los espacios 
urbanos de esta zona de Ca-
racas, por medio de obras de 
muralismo y la restauración de 
espacios que funcionan como 
plataforma para el encuentro 
de las ideas y las artes, la orga-
nización comunitaria y el dis-
frute de la vida en comunidad.

De esta manera, la parroquia 
San Agustín espera a la pobla-
ción para bailar “por un 2023 
pepia’o”.

Un “Día de Reyes” se fue este periodista deportivo

José Visconti la sigue 
sacando de jonrón

T/ Eduardo Chapellín
F/ Archivo
Caracas

“S
in divismo, con su 
sencillez caracterís-
tica se ganó el apre-

cio de todos, como hizo toda su 
vida en las distintas redaccio-
nes y plantas televisivas don-
de pasó. Las reacciones en las 
redes sociales y los distintos 
medios de difusión por su des-
pedida (hace cuatro años) dan 
prueba de ello en estos días. A 
pesar de su trayectoria iniciada 
a principios de la década de los 
70 del siglo pasado, fue lo más 
fácil del mundo tratar con él. 
Era una autenticidad. El mis-
mo hombre que veíamos en la 
pantalla era el que saludaba en 
la calle a la gente que lo reco-
nocía y celebraba sus frases”, 
como recordó el colega Leonar-
do Picón a José Visconti, quien 
lamentablemente se fue un 6 de 

enero, “Día de Reyes” del año 
2019.

Es más, Picón a través de su 
red redaccionnocturna.blog.
com, agregó: “Desde su fe ca-
tólica, su devoción por Leones 
del Caracas y las frases que lo 
identificaron con el gran públi-
co como ‘mis deportivísimos 
amigos’ y ‘a sacarla de jonrón’ 
entre muchas otras referencias, 
Visconti llegó a la redacción 
de Meridiano a inicios de 1997. 
Imagínense la oficina donde el 
que no lo conocía personalmen-
te sí sabía de quién se trataba. 
Era imposible para esa época 
ignorar quién era él. En la re-
dacción había la sensación que 
tiene un equipo de beisbol cuan-
do llega el cotizado agente libre 
al dogout por primera vez”.

Sin embargo este periodis-
ta noctámbulo y seguidor de 
Tigres de Aragua, sorprende 
al agregar: “En mi caso como 
redactor nocturno compar-

tía con él la última etapa de 
su horario regular, que era la 
inicial de la mía: Hablábamos 
de todo menos de periodismo. 
Mientras escribo esto recuerdo 
frases de él como “en un parpa-
deo llegarás a los 50 años”, la 
edad que él tenía cuando me lo 
dijo. Nos divertíamos mucho. 
Él con sus geniales imitaciones 
gestuales y de inflexiones de 
voces de colegas (siempre con 
respeto), así como de persona-
jes públicos… Yo lo entretenía 
con alusiones religiosas como 
‘creo en Dios porque Meridia-
no sale demasiado bien para lo 
alocados que somos’; ‘Señor, te 
pido paciencia y la quiero ya’; o 
ésta: ‘El medio no es nuestro, 
pero es nuestro medio’, la cual 
le daba mucha risa. También 
de los ‘dolores de yeyuno’ ante 
diversas circunstancias”.

HASTA ELVIS
No todo era la religión en “Jo-

seíto”, ya que recalcó Picón: “Su 
inmensa y alegre humanidad la 
recuerdo en una fiesta impro-
visada de fin de año. Esas que 
dos décadas atrás se hacían en 
la tasca más cercana a la ofici-
na (Meridiano). Allí José lució 
sus dotes de canto interpretan-
do Suspicious Mind, mientras el 
resto encendíamos yesqueros y 

fósforos como en un escenario 
musical de grandes dimensio-
nes. De lo que se perdió Elvis 
Presley”.

“Más de una vez me acompa-
ñó hasta el cierre, la mayoría de 
ellas con las finales del beisbol 
y allí fue donde más aprendí de 
este genial y entretenido maes-
tro. No me dio clases en un aula 
sino en la propia redacción, y 
gracias a él logré ser más serio 
en el trabajo sin abandonar el 
buen humor. Estar más atento 
a ciertos detalles a los que antes 
no percibía con su agudeza, fue 
una de las grandes cosas que 
asimilé sin que me lo impartie-

ra como lección. Yo no iba a ‘pe-
lar ese boche’ de adquirir cono-
cimientos de esta gran figura”, 
acotó sinceramente.

“En 2005 dejé Meridiano 
para irme a Últimas Noticias. 
Cuando las vueltas de la pro-
fesión me llevaron otra vez al 
diario deportivo para asumir 
mayores responsabilidades. 
Quedó pendiente que volvié-
ramos a trabajar juntos, como 
me comentó alguna vez”, reme-
moró Picón en su blog, el cual 
recomendamos leerlo porque 
tiene otras sorpresas que no 
podemos colocar por lo extensa 
y sentida de su nota. 



La artillería del pensamiento
Nº 4.455 | 15

T/Prensa Prototipos
Caracas

El motociclista Nicolás 
Cardona finalizó la quinta 

jornada del Rally Dakar 2023, 
que se desarrolló en las dunas 
centrales de Arabia Saudita, 
presentación que se saldó con 
otro consistente desempeño 
pese a ser protagonista de dos 
caídas, una de ellas bastante 
fuerte, percances que no le 
han impedido continuar su 
avance en la clasificación de 
la categoría Rally 2 y mante-
niéndose dentro de los veinte 
mejores entre un centenar de 
competidores.

A los mandos de una Hus-
qvarna atendida por la for-
mación Pedregá Team, cubrió 
los 575 kilómetros del quinto 
día que volvió a tener como 
punto de partida y llegada 

la localidad de Ha’il, con un 
tiempo de 5 horas, 56 minutos 
y 31 segundos que lo dejaron 
en el vigésimo noveno puesto, 
victoria de etapa que corres-
pondió en la clase Rally 2 al 
francés Romain Dumontier, 
quien logró desbancar de la 
punta al italiano Paolo Lucci 
que ahora es escolta a 4 mi-
nutos del galo.

El barquisimetano sufrió 
dos accidentes mientras se 
desplazaba en las dunas, 
golpes que si bien por fortu-
na no revistieron gravedad, 
afectaron su desempeño. Las 
protecciones especiales de la 
chaqueta del piloto ayudaron 
a amortiguar el impacto de 
los golpes al activarse ambos 
airbags (bolsas de aire) en la 
pechera. Sin embargo, al lle-
gar al campamento el centau-
ro criollo manifestó ciertas 

molestias en la zona de las 
costillas. 

Este Dakar 2023 es una de 
las ediciones más exigentes 
de todas las realizadas en 
Arabia donde se corre por 
cuarto año consecutivo y 
cumplida la jornada, la cara-
vana motorizada ha comple-
tado 3.073 kilómetros de los 
poco más de 8.500 que consta 
la maratón que finalizará el 
15 de enero. 

El larense acumula un total 
de 28 horas, 46 minutos con 
un segundo y en su categoría 
Rally 2, aparece en el décimo 
octavo lugar (y segundo entre 
los latinoamericanos) con una 
diferencia de 4 horas y 2 mi-
nutos frente al líder Romain 
Dumontier, en tanto en la cla-
sificación general mejora tres 
plazas y ahora se ubica trigé-
simo octavo. 

El sexto día del Rally Dakar 
2023 será uno de los más largos 
de la justa, con 876 kilómetros 
divididos en 409 de enlace y 
467 de especiales, salida que se 
dará en Ha’il y concluirá en Al 
Duwadimi, corazón de la pe-
nínsula arábiga. 

Cayenas fue el primer equipo carabobeño de baloncesto femenino en llegar a una final 

Fue contundente 

para que el quinteto llegara 

a la gran final 

T/ Diego Contreras
F/ Cortesia J.C.
Caracas

C
ayenas de Carabobo lo-
gró muchas hazañas la 
pasada temporada de 

basquetbol femenino 2022-2023, 
donde alcanzó varios objetivos, 
como ser el primer equipo feme-
nino de baloncesto de Carabobo 
en llegar a la primera final de la 
Superliga Femenina, sin embar-
go, no todo fue de color y rosas, 
ya que en la final del campeona-
to no pudieron contra Caribe-
ñas de Caracas, que sentencio la 
serie 3-1.

Cayenas de Carabobo contaba 
con una interesante experiencia 
y una veteranía desde principio 
de la campaña, siendo coman-
dadas por Ivaney Marquez y 
Leudys Quevedo, quienes ayu-
daron al quinteto a llegar a la 
gran final, que perdieron con 
Caribeñas de Caracas.

Y Quevedo fue protagonista 
para este quinteto carabobe-

ño donde logró en el torneo 245 
puntos, a un promedio de 27.5 
por juego. La experimentada 
basquetbolista también pudo po-
ner la camiseta de la selección 
para las categorías menores.

El Correo del Orinoco con-
versó en exclusiva con Quevedo 
referente a su futuro y el rendi-
miento del equipo.

- ¿Cómo Cayenas de Cara-
bobo trabajó la final?

- Hemos tenido demasiadas 
derrotas pero en la defensa, en 
la parte de marcar en zona y 
eso nos perjudicó mucho en la 
llave. Considero que siempre 
se debe trabajar para mejorar, 
tratar de enfocarse siempre en 
tu objetivo

- ¿Cuál fue el ajuste que faltó?
- El tratar de disminuir los 

errores, las perdidas. Eso sí, 
tenemos un buen 5 abridor, con 
una tremenda ofensiva, que está 
bien complementado, pero el 
equipo que cometa menos erro-
res siempre se llevará la victo-
ria. Siempre nos adelantábamos 
pero los errores en los últimos 
minutos nos costaron los jue-
gos. Además, ellas (Caribeñas 
de Caracas) también tenían sed 
de ganar.

- Cayenas se vio de menos a 
más….

- Nos desarrollamos bastan-
te, fui mejorando la confianza 
en el equipo. Entre nosotras, 
que es súper importante, existe 
una gran unión, aunque no lo 
crean. Cayenas de Carabobo fue 
un equipo de proceso, salimos 
de varios errores que tuvimos, 
hubo discusiones y diferencias, 
perdimos jugadoras. Nosotras 
fuimos poco a poco y la conexión 
fue clave para llegar a esta final

- 
¿Cómo ve el básquet femeni-
no en Venezuela?

- Yo tuve cinco años sin venir a 
mi país, cuando me fui el balon-
cesto no tenía tanta importan-
cia, como lo tiene ahora. Ahora 
vengo y de verdad es un orgullo 
que estén haciendo esta Superli-
ga Femenina, que sea transmi-
tida. Esto le abrirá la puertas a 
muchas chicas jóvenes, esto va a 
sumar para la selección de Vene-
zuela , para que se convierta en 
una selección de alta categoría, 

porque el nuevo profesor que 
tenemos (Pinto) con esta liga va 
a tener la oportunidad de poder 
observar más talento. Estoy muy 
contenta con esta Superliga.

- ¿Qué le falta a esta liga? 
- Todavía faltan muchas co-

sas, pero estamos empezando 
pero daré mi opinión, esto debe 
ser transmitido desde el día uno, 
no solamente tengo que esperar 
una final para que sea transmi-
tida, muchos detalles pero como 
dije nosotros estamos felices de 
esta liga, ahora solo queremos 
que esa liga se mantenga porque 
esto es un beneficio para todos

- ¿En qué equipo sueña ju-
gar algún día?

Yo fui selección nacional 
cuando tenia la categoría de 
sub-17, pero este año para mi 
fue de crecimiento. En un futu-
ro aspiro a ir mejorando, porque 
todavía tengo muchas cosas que 
mejorar, pero eso me lo va a dar 
la constancia, mi trabajo, me 
va dar las fuerzas para alcan-
zar las metas que yo necesito. 
A largo plazo me gustaría jugar 
afuera, volver a la preselección 
nacional pero ahorita me enfoco 
en mi trabajo que eso me abrirá 
la puertas a mis metas. 

- ¿Después de culminar 
esta Superliga buscará otros 
aires?

- No, yo prefiero prepararme 
para el próximo año y ser me-
jor, ir mejorando, ya que toda-
vía tengo muchos detalles que 
pulir. Si llega una propuesta ya 
me agarrará con forma y en mi 
mejor nivel para competir

En la Liga Mayor de Béisbol Profesional 

Luis Sojo ahora dirigirá 
a Caciques de Distrito

T/Prensa Caciques
Caracas

Luego de unos años ausen-
te, Luis Sojo volverá a ser 

mánager en la pelota crio-
lla tras llegar a un acuerdo 
para dirigir a los Caciques 
de Distrito en la Liga Ma-
yor de Béisbol Profesional 
(LMBP), reseñaron medios 
deportivos.  

A través de redes sociales, el 
conjunto capitalino anunciaron 
a Sojo como su mánager para la 
campaña 2023 de la Liga Mayor, 
misma que será la tercera en la 
historia de este circuito que na-
ció en el 2021 y marcó el regreso 
del béisbol de verano a nuestro 
país.

La última experiencia del la-
rense fue en el 2020, cuando co-
mandó a los Tigres del Licey en 
la Liga Dominicana de Béisbol.

Sin duda alguna esto es una 
buena noticia tanto para Luis 
Sojo, como para el béisbol ve-
nezolano en general, ya que es 
un personaje con experiencia 
amplía en banquillos y además, 
podría ser el inicio para regre-
sar pronto a la LVBP.

Sojo como mánager ha traba-
jado con Tigres de Aragua, Car-
denales de Lara y Navegantes 
del Magallanes en Venezuela, 
selección venezolana y espa-
ñola, Águilas de Mexicali, Ca-
ñeros de Los Mochis y Toros 
de Tijuana en México, Licey en 
Dominicana y también en su-
cursales de Ligas Menores de 
los Yankees de Nueva York.

Los Caciques de Distrito en 
la última temporada, la prime-
ra en su historia profesional, 
finalizaron en el sexto lugar 
con récord de 20 victorias y 22 
derrotas.

En las motos del Rally Dakar 2023

Nicolás Cardona resbaló
pero sigue en competencia



 correoorinoco |  diariocorreodelorinoco

Viernes 6 de enero de 2023 | Nº 4.455 | Año 14 | Caracas | www.correodelorinoco.gob.ve

La alcaldía de Caracas  con 
la almiranta Carmen Me-

léndez y el jefe de gobierno del 
distrito Capital, Nahum Fer-
nández, inauguraron ayer no-
che otro hermoso espacio para 
el disfrute de caraqueños y ca-
raqueñas . Se trata de una her-
mosa plaza con los colores de la 
bandera de Caracas ubicada a 
un costado de la autopista Gran 
Cacique Guaicaipuro, frente al 
Jardín Botánico. Ambos tui-
tearon para dar a conocer la 
importante noticia e invitar a 
todos  a visitar el lindo espacio. 
Nahum Ferández escribió por 
su lado : “Inauguramos la Pla-

za Caracas Bella en la autopis-
ta Gran Cacique Guaicaipuro, 
una obra situada al frente del 
Jardín Botánico de la UCV, este 
hermoso espacio posee los co-
lores y las letras corpóreas de 
la Bandera de Caracas”. Por su 
parte Carmen Meléndez señaló: 
“La noche de este 5 de enero, in-
augurando la Plaza de Las Ban-
deras, en la Autopista Gran Ca-
cique Guaicaipuro. Un espacio 
recuperado para el disfrute de 
todas y todos, con estas hermo-
sas letras corpóreas y los colo-
res de la Bandera de Caracas”.
T/Redacción CO
F/Cortesía

  
Bella con su plaza  
de banderas


